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Дорогие читатели!
Всем известно выражение: «На каждое 
правило есть исключение». Хотя ино-
гда с этим хочется поспорить, жизнь 
зачастую диктует свои условия. 

В ноябре политики и обществен-
ность ожидали очередного выступле-
ния президента России с Посланием 
Федеральному Собранию. Данное вы-
ступление уже много лет подводит 
итог проделанной работе и расставля-
ет основные акценты в деятельности 
на следующий год. Однако президент 
Дмитрий Медведев решил повреме-
нить. Безусловно, речь будет произ-
несена. Но чуть позже. Как отметил 
сам глава государства, поскольку это 
выступление у него последнее в рам-
ках данного президентского срока, 
он решил поработать над своей ре-
чью более тщательно. Однако, как 
нам кажется, перенести традицион-
но ноябрьскую речь президента за-
ставили выборы в Государственную 
Думу. Дмитрий Медведев признался, 
что хотел бы выступать перед новым 
составом депутатов Госдумы, чтобы 
ознакомить их с основными плана-
ми и перспективами. 

Получается, что Дмитрий Медведев 
соберет видных деятелей государства 
в декабре. Мы обязательно будем сле-
дить за выступлением президента и 
опубликуем его основные тезисы. 

В последнее время первые лица 
страны достаточно регулярно встре-
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чаются с представителями муници-
пальной власти и обсуждают насущ-
ные проблемы. В панораму нашего 
зрения попало очередное подобное 
событие, которое мы не могли оста-
вить без внимания. Мы подготовили 
материал по итогам заседания рас-
ширенного президиума Совета при 
Президенте Российской Федерации 
по местному самоуправлению, кото-
рое провел премьер-министр Влади-
мир Путин. В нем мы осветили акту-
альные вопросы, которые обсужда-
лись на мероприятии. 

Другая важная тема, которой се-
годня уделяют немало внимания, – 
инновационная программа Красно-
дарского края «Накопительная ипо-
тека». То, что отсутствие жилья пор-
тит жизнь миллионам жителей нашей 
страны, писал еще классик. К сожале-
нию, сегодня эта тема по-прежнему 
актуальна. Руководство края разра-
ботало программу, которая обещает 
обеспечить жильем порядка 100 ты-
сяч семей. Возможно, благодаря это-
му опыту Кубани по нашим следам 
пойдут и другие регионы. Однако и 
нам есть чему поучиться у соседей и 
не только. 

Так, в России набирает силу пока 
еще не раскрученный бизнес-формат –  
индустриальные парки. По разным 
оценкам, в стране зарегистрирова-
но порядка 200 таких структур. Но 
работает среди них лишь около тре-
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ти. Хотя некоторые вполне успеш-
ны. Как нам кажется, регионы про-
сто еще не «распробовали» возмож-
ного экономического эффекта. Наде-
емся, что это обязательно произойдет.



Федерация
С. Соколова
Проблемы людей – 
на первый план ....................................................................................................................................................................           6

события
На страже порядка ............................................................................................................................           10
Детские сады 
станут доступными .................................................................................................................           12
Сельхозтехника: 
перевооружаемся! ........................................................................................................................................           13
Армавир: потенциал налицо ..........................................................           14
На вершине 
курортного Олимпа ........................................................................................................................           16

социум
Папа, который стал отцом .............................................................           20

кубанский парламент
Л. Рыжков
Богатей, Кубань! .............................................................................................................................................           24
Здоровая экономика – 
процветающая Кубань ...................................................................................................           26

тема номера
Н. Надюк 
«Народная ипотека»: 
миф или реальность? ..............................................................................................................           32

мы – это кубань
Н. Надюк
Староминский район: 
уверенно шагая вперед .......................................................................................................           36

опыт поселений
И. Ковалева
Владимир Литвинов: 
«Главное – обеспечить бюджет» ................................           44

культура
И. Путилина
Мир уцелел, потому что смеялся ...........................           54

мск содержаНие

«Местное самоуправление Кубани»

№ 11, ноябрь, 2011

Журнал зарегистрирован Федеральной 
службой по надзору в сфере массовых 
коммуникаций, связи и охраны 
культурного наследия. 
Свидетельство о регистрации 
средств массовой информации 
ПИ № ФС77 – 32251 от 10 июня 2008 г. 

Адрес редакции:
350000, 
Краснодар, ул. Ленина, 65, оф. 306

Главный редактор: (861)275-12-70
Отдел рекламы: (861) 275-12-55
Редакция: (861) 275-12-55
E-mail: polit.msk@mail.ru

Главный редактор: Словена Соколова
Выпускающий редактор: Нина Надюк
Отдел рекламы: Инна Ковалева

Над номером работали:
Текст: Словена Соколова,  
Нина Надюк, Инна Ковалева, 
Лев Рыжков, Ирина Путилина, 
Александр Харламов, 
Любовь Чуцкова 

Фото: Иван Семенец, Виктор Парамонов, 
Михаил Ступин 
Корректор: Татьяна Семенова 

Тираж: 1050 экз.
Подписано в печать 02.12.2011
Заказ № О – 1080
Отпечатано в типографии ООО «Астериск» 
г. Краснодар, ул. Дзержинского, 7
Точка зрения редакции не всегда совпадает 
с мнением авторов статей. Редакция 
не несет ответственности за содержание 
рекламных публикаций и предоставленные 
фотоматериалы. При перепечатке матери-
алов ссылка на журнал обязательна. 

28 Агрострахование 
      на новый лад

За границей финансовая защита 
сельскохозяйственных рисков 
давно является неотъемлемой 
частью агробизнеса. Там охват 
застрахованных приближается  
к 100%. В России же данный 
показатель пока не превышает 
и 25. Этот и другие вопросы аграрии 
Кубани обсудили на прошедшей 
в Краснодаре конференции

Наше издаНие есть в системе

www.reklama-online.ru
общероссийская система 

подачи рекламы в региональные сми

50 Парк индустриального 
      периода

Для современной России 
индустриальные парки – 
перспективный, но пока не 
оцененный по достоинству бизнес-
формат. По разным оценкам, 
в стране зарегистрировано 
порядка 200 таких структур. 
Но готова принять первых 
«поселенцев» едва ли треть



Шварцмана 
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Приставка 
Ольгу Петровну,  
главу Шевченковского сельского  
поселения МО Крыловский район

Резникову 
Жанну Михайловну,  
главу Кеслеровского сельского  
поселения МО Крымский район

Кельяниди 
Георгия Ангелеевича,  
главу Мерчанского сельского  
поселения МО Крымский район
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Алексея Ивановича,  
главу Костромского сельского  
поселения МО Мостовский район

Михайленко 
Виктора Вячеславовича,  
главу Калниболотского сельского  
поселения МО Новопокровский район
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лены президиума собрались, 
чтобы проанализировать про-
блемы, с которыми сталкива-

ются на местах простые люди и пред-
ставители власти, а также попытать-
ся найти пути их решения. 

– Нужно признать, облик многих 
населенных пунктов России далек от 
идеального. Зачастую благоустрой-
ством у нас занимаются как Бог на ду-
шу положит, и финансируются такие 
работы, как правило, по остаточному 
принципу, – начал свое выступление 
Владимир Путин. – Неудивительно, что 
мы часто слышим упреки от граждан 
по состоянию наших населенных пун-
ктов, получаем жалобы на отсутствие 
в городах парков и скверов, нехватку 
освещения на улицах, на барьеры, с 
которыми сталкиваются люди с огра-
ниченными возможностями, семьи с 
детьми и пенсионеры. И люди абсо-
лютно правы: цивилизованная, обу-
строенная страна начинается с поряд-
ка на улице и во дворе, с нормальной 
работы коммунальных служб, школ и 
детских садов – словом, с тех повсе- 

дневных вопросов, которые входят в 
сферу непосредственной ответствен-
ности муниципалитетов.

МуНИцИПАЛОВ БуДуТ 
ОцЕНИВАТь СТРОЖЕ

Чтобы ускорить решение наболевших 
проблем, федеральная власть оказывает 
муниципалитетам необходимую под-
держку. Сюда можно отнести деятель-
ность Фонда жилищно-коммунального 
хозяйства, выделение средств из феде-
рального бюджета на развитие общего 
и дошкольного образования, на муни-
ципальную медицину и благоустрой-
ство. Однако федеральные ресурсы 
лишь тогда принесут максимальный 
результат, когда они опираются на 
эффективную местную власть, на ее 
умение грамотно расставлять приори-
теты и организовывать работу. Здесь, 
по мнению премьер-министра, пока-
зателен проект по благоустройству 
и ремонту дорог в административ-
ных центрах субъектов Федерации.  

1 ноября состоялось заседание 
расширенного президиума Совета 
при Президенте Российской Федерации 
по местному самоуправлению. 
В мероприятии принял участие 
Владимир Путин

П робл е м ы 
л юд е й – 
н а П ервы й 
П л а н

ТЕКСТ:  Словена Соколова

Ч
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К сожалению, решить все проблемы с 
помощью средств федерального бюдже-
та невозможно. 

– В текущем году только на ремонт 
дворовых территорий в городах было на-
правлено 22,7 миллиарда рублей. Но эти-
ми средствами распорядились по-разному. 
Где-то смогли действительно многое сде-
лать для людей, а в некоторых городах 
деньги потрачены, но результата, во вся-
ком случае пока, не видно, – заявил Вла-
димир Путин. – Судя по предварительной 
информации, есть административные 
центры, где на сегодняшний день при-
нято менее половины работ: где-то позд-
но конкурсы провели, где-то подрядчики 
сорвали сроки, качество не смогли обе-
спечить. Я прошу отдельно разобраться 
с каждым подобным случаем. 

По данным Министерства региональ-
ного развития, по состоянию на 24–27 
октября текущего года только в семи го-
родах мероприятия по указанной програм-
ме полностью завершены и оплачены.  
В 30 городах принято более 90% работ.  
А вот в 26 – только от 70 до 90%, в 13 – от 
50 до 70%. При этом в Петропавловске-
Камчатском принято чуть более 48%, в 
Мурманске – около 47%, ульяновске – 
41%, Владивостоке – 40,4%, Туле – 39%, 
Твери – 38,7%.

– Очевидно, что нужно менять и си-
стемные подходы, более четко обозначать 
требования к деятельности муниципаль-
ной власти, вводить критерии ее оценки 
– прежде всего со стороны самих граж-
дан, – уверен Владимир Путин. 

По его словам, такие критерии вводят 
для оценки работы регионов, правитель-
ственных учреждений.

Правительство уже подготовило серьез-
ные поправки в законодательство. Впер-
вые будет введено правовое определение 
такого понятия, как благоустройство тер-
ритории, установлена ответственность 
муниципалитетов перед гражданами за 
качество данной работы. 

БЛАГОуСТРОйСТВО  
В НОВОМ ПРОЧТЕНИИ

Благоустройство будет включать целый 
комплекс работ – от проектирования до 
размещения и содержания объектов, кото-
рые облагораживают города и села, фор-
мируют комфортную и удобную среду для 
жизни. Местные власти будут наделены 
рядом дополнительных полномочий для 
быстрого решения текущих вопросов, ко-
торые сегодня требуют многочисленных 
согласований. Владимир Путин обратил-
ся к представителям фракции «Единая 
Россия» в Госдуме принять данный зако-
нопроект до конца этой осенней сессии.  
Со своей стороны, местным властям при-
дется ввести обязательные правила по бла-

гоустройству, сделав это на основе единых 
федеральных норм, которые будут содер-
жаться в новом законе.

Для решения задач благоустройства, 
безусловно, нужно подкрепить финан-
совые ресурсы муниципалитетов. Глава 
Правительства обратил внимание субъ-
ектов Федерации на необходимость ши-
ре пользоваться правом по передаче на 
муниципальный уровень части поступле-
ний от федеральных и региональных на-
логов и сборов. В рамках работы по раз-
граничению полномочий планируется 
подумать над вопросом о наделении му-
ниципалитетов дополнительными источ-
никами доходов.

КОНТРОЛь  
НАД ЖКХ 

2012 год ознаменуется ограничением ро-
ста тарифов на большинство услуг так на-
зываемых естественных, инфраструктур-
ных монополий, включая тепло и электро-
энергию. Власти ограничили их уровнем 
инфляции. Кроме того, индексация тари-
фов будет проходить не с 1 января, как 
прежде, а с 1 июля. 

– Это значит, что никаких экономиче-
ских оснований для накручивания цен на 
коммунальные услуги нет, – отметил глава 
Правительства. – Поэтому прошу вплот-
ную работать с управляющими и комму-
нальными компаниями, самым тщатель-
ным образом отслеживать ситуацию в 
ЖКХ, пресекать любые попытки залезть 
в карманы граждан.

Другая важная сфера ответственности 
муниципалитетов – обновление общего и 
дошкольного образования. Из федераль-
ного бюджета на модернизацию россий-
ских школ в течение двух лет было выде-
лено 120 миллиардов рублей. 

– Теперь совместно с регионами нуж-
но четко организовать работу по закуп-
ке оборудования, обустройству лаборато-
рий, спортивных залов, медицинских ка-
бинетов и школьных столовых. И, конеч-
но, необходимо внимательно следить за 
тем, как выполняется ключевое условие 
выделения федеральных средств – повы-
шение зарплаты преподавателям школ. 
Здесь мало отчитаться по ситуации в це-
лом – по региону или муниципалитету. 
Я прошу вас проконтролировать, чтобы 
увеличение своей зарплаты почувство-
вал каждый учитель, чтобы никаких сбо-
ев здесь не было, – обратился к присут-
ствовавшим Владимир Путин.

ПЕРЕД МуНИцИПАЛьНОй 
ВЛАСТью СТОЯТ БОЛьШИЕ 
ЗАДАЧИ И ОТВЕТСТВЕННОСТь
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Нельзя забывать и о работниках до-
школьных учреждений: их заработные 
платы, как правило, составляют меньше 
40% от средней зарплаты работников, за-
нятых в сфере экономики. Однако некото-
рые не самые богатые регионы, такие как 
Ненецкий автономный округ, Кабардино-
Балкария и Ленинградская область, дви-
гаются в правильном направлении – на-
ходят возможности и повышают зара-
ботные платы. В обозначенных субъек-
тах зарплаты в дошкольных учреждениях 
превысили 60% от среднего показателя 
по экономике. 

– Считаю, что регионы и муниципали-
теты должны совместно заниматься повы-
шением социального статуса работников 
детских садов, тем более что появляются 
и дополнительные средства на развитие 
дошкольного образования. В ближайшие 
два года на данные цели мы направим из 
федерального бюджета 10 миллиардов 
рублей. Эти средства будут получать те 
субъекты Федерации, которые сами ре-
ально работают над решением данной 
проблемы, в том числе поддерживают 
современные формы дошкольного обра-
зования, реализуют проекты возведения 
новых детских садов, – заявил премьер-
министр РФ. 

Проблема с детскими садами решается 
сложно. Сегодня очередь на места в дет-
ские дошкольные учреждения составляет 
1,9 миллиона детей. 

Как отметил Владимир Путин, стои-
мость строительства одного места в дет-
ском саду от региона к региону отличает-
ся в разы, причем в субъектах с одинако-
выми климатическими условиями, влия-
ющими на конечную цену. 

– Так, в Самарской и ульяновской обла-
стях она составляет 1,3 миллиона рублей, 
а в Смоленской области – в 3,5 раза ниже: 
376 тысяч. Как так получается-то? – воз-
мутился премьер-министр и добавил: – 
Прошу заместителя председателя Прави-
тельства Дмитрия Николаевича Козака за-
вершить формирование общедоступного 
банка данных типовых проектов зданий 
детских садов, чтобы у заказчиков и под-
рядчиков не было оснований брать це-
ны с потолка. В то же самое время нель-
зя экономить на создании условий для 
развития ребенка и укрепления его здо-
ровья, и, безусловно, детские сады долж-
ны отвечать самым строгим санитарно-
гигиеническим требованиям.

В заключение выступления Владимир 
Путин отметил, что перед муниципаль-
ной властью стоят большие задачи и от-
ветственность, так как местная власть на-
ходится ближе всего к людям. 

– На каждом этапе, каким бы он ни 
был сложным, нужно хоть понемножку, 
но двигаться вперед и улучшать жизнь 
каждого конкретного человека. Я хочу 
вам пожелать успехов, – сказал глава Пра-
вительства.

Нельзя экономить 
на создании условий 
для развития ребенка 
и укрепления его здоровья
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1 ноября
в ходе посещения санкт-
петербургского научно-
исследовательского инсти-
тута скорой помощи имени 
и. и. джанелидзе дмитрий 
медведев встретился с ме-
дицинскими работниками. 
обсуждались перспективы 
развития здравоохранения 
и вопросы социального по-
ложения медработников, 
повышения уровня пре-
доставляемых медицин-
ских услуг.

3 ноября
дмитрий медведев при-
нял участие в рабочем за-
седании глав государств и 
правительств «группы двад-
цати». основные темы ра-
бочей сессии – реформи-
рование мировой валютно-
финансовой системы, ре-
гулирование финансовых 
рынков, волатильность цен 
на сырьевые товары, обе-
спечение занятости и уси-
ление социальной защиты 
населения, противодей-
ствие коррупции, содей-
ствие развитию.

4 ноября
президент подписал ука-
зы о присвоении городам 
коврову, ломоносову, та-
ганрогу и петропавловску-
камчатскому почетного 
звания российской Фе-
дерации «город воинской 
славы».
Звание присвоено за муже-
ство, стойкость и массовый 
героизм, проявленные за-
щитниками городов в борь-
бе за свободу и независи-
мость отечества.

7 ноября
дмитрий медведев под-
писал федеральный закон  
«о внесении изменений в 
отдельные законодательные 
акты российской Федера-
ции в части установления 
ответственности за наруше-
ние правил использования 
воздушного пространства», 
принятый государственной 
думой 18 октября 2011 
года и одобренный сове-
том Федерации 26 октя-
бря 2011 года.

Вмероприятии приняли участие 
руководители силовых и контро-
лирующих структур. Его провел 

губернатор Александр Ткачев.
На прямой связи с Краснодаром бы-

ли главы муниципалитетов, их замы, 
отвечающие за профилактику престу-
плений, начальники районных орга-
нов прокуратуры и полиции.

Губернатор открыл совещание 
с подведения итогов за прошедшие  
9 месяцев. По данным статистики, за 
это время снизилось число престу-
плений против детей, а также число 
правонарушений среди несовершен-
нолетних. Большую роль здесь игра-
ет введение на территории края «дет-
ского закона».

имеются недоработки
Однако правоохранителям есть над 
чем задуматься. За это время совер-
шено более 51 тысячи преступлений, 
каждое пятое – тяжкое или особо тяж-
кое. И впервые за последние 5 лет об-
щее число преступлений в крае начало 
расти. Более того, в южном федераль-
ном округе Кубань – единственный ре-
гион, где отмечен этот рост.

Так, преступность выросла в 23 му-
ниципальных образованиях Кубани. 
Губернатор рекомендовал руководству 
краевого управления МВД взять на ка-
рандаш, прежде всего, Новокубанский, 
Темрюкский, Славянский, Ленинград-
ский и Туапсинский районы.

– Весь год мы слышим обещания 
местных начальников полиции принять 
меры. Но результатов как не было, так 
и нет, – жестко высказался Александр 
Ткачев. – Более того, ситуация стано-
вится только хуже. Напоминаю, пер-
воочередная задача правоохранитель-
ных органов – чтобы люди чувствова-
ли себя в безопасности: и дома, и на 
улице, и на работе. 

Глава региона отметил, что у глав 
муниципалитетов есть для этого все 

рычаги. Прежде всего надо привле-
кать к работе казачество и обще-
ственников, студенчество, охранные 
агентства, средства массовой инфор-
мации и просто неравнодушных, ак-
тивных людей. 

Также губернатор Кубани потре-
бовал от глав, чтобы они лично кон-
тролировали работу телефонов до-
верия и регулярно встречались с на-
селением.

Особое внимание участники со-
вещания уделили росту уличной пре-
ступности. Как подчеркнул первый 
вице-губернатор Джамбулат Хатуов,  
эта сфера продолжает оставаться 
предметом наибольшей озабочен-
ности. Он привел цифры: за 9 ме-
сяцев совершено более 9 тысяч пре-
ступлений на улицах и в обществен-
ных местах. 

под прицелом видеокамер
Рассказывая о проводимой реформе 
МВД, начальник краевого управления 
Владимир Виневский отметил, что се-
годня в кубанской полиции наблюда-
ется кадровый дефицит – более 3,5 ты-
сячи сотрудников!

– С сокращением числа полицей-
ских на помощь нашим правоохрани-
телям должны приходить технические 
средства. Это один из реальных рыча-
гов в борьбе с правонарушениями, – 
подчеркнул глава региона и призвал 
активнее использовать, например, 
данные с камер видеонаблюдения в 
своей работе.

Губернатор поставил перед все-
ми главами задачу: в следующем го-
ду вдвое увеличить число средств ви-
деофиксации. 

Но есть еще районы, где внедрение 
новой системы только начинается. Так, 
глава Брюховецкого района Владимир 
Мусатов доложил участникам совеща-
ния, что первые семь камер появятся 
здесь лишь в ближайшее время.

8 НОЯБРЯ В КРАСНОДАРЕ ПРОШЛО СОВЕщАНИЕ СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ, 

ПОСВЯщЕННОЕ ИТОГАМ РАБОТы ПО ОБЕСПЕЧЕНИю ПРАВОПОРЯДКА 

НА КуБАНИ В 2011 ГОДу

на страже порядка

Губернатор кубани потребовал от глав, чтобы они 
лично контролировали работу телефонов доверия 
и регулярно встречались с населением
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8 ноября
в немецком городе люб-
мине дмитрий медведев и 
федеральный канцлер гер-
мании ангела меркель при-
няли участие в торжествен-
ной церемонии пуска пер-
вой очереди газопровода 
«северный поток».

9 ноября
внесены изменения в за-
кон об образовании, обе-
спечивающие территори-
альную доступность муни-
ципальных образователь-
ных учреждений. в целях 
реализации данного поло-
жения Федеральный закон 
уточняет полномочия орга-
нов местного самоуправле-
ния муниципальных райо-
нов и городских округов 
по вопросу закрепления 
определенной террито-
рии за конкретным муни-
ципальным образователь-
ным учреждением.

10 ноября
дмитрий медведев встре-
тился со своими сторонни-
ками – представителями 
сетевых сообществ. в ходе 
встречи он расширил свое 
присутствие в социальных 
сетях: глава государства от-
крыл собственную страни-
цу в «вконтакте».

10 ноября
состоялась рабочая встре-
ча президента россии с ди-
ректором Федеральной ми-
грационной службы кон-
стантином ромодановским, 
который проинформировал 
главу государства о созда-
нии в стране режима пре-
ференций для высококва-
лифицированных специа-
листов, привлекаемых для 
работы из-за рубежа.

11 ноября
под председательством 
дмитрия медведева со-
стоялось заседание пре-
зидиума государственно-
го совета «о повышении 
роли регионов в модерни-
зации экономики россии».  
обсуждался ряд мер по со-
вершенствованию меж-
бюджетных отношений.

Также краевые власти предложи-
ли использовать мобильные телефо-
ны, которыми обеспечивают участ-
ковых, для приема СМС-сообщений 
от населения. 

По словам первого вице-губернатора 
Джамбулата Хатуова, новый способ ин-
формирования полицейских поможет 
предупредить немало преступлений.

Народная оценка
Как отметил Александр Ткачев, главы 
и руководители ОВД – это ключевые 
фигуры в городах и районах. А потому 
именно жители должны оценивать их 
работу. Социологические опросы по-
кажут и степень доверия к ним, и ре-
альное положение дел в станице, го-
роде, районе.

Пока же о работе правоохраните-
лей судят по цифрам статистики. А они 
по итогам 9 месяцев показывают зача-
стую отрицательную динамику.

Исправить ситуацию с ростом пре-
ступности может и должна служба 
участковых, говорили на совещании. 

И главное здесь – максимальный кон-
такт с людьми. 

– Именно участковые – на передо-
вой, потому что постоянно работают, 
как говорят силовики, на земле. И от 
качества их работы с населением про-
центов на 90 зависит профилактика пре-
ступлений, – уверен губернатор.

Глава региона заметил, что при та-
кой ответственности служба должна 
быть укомплектована лучшими поли-
цейскими, иметь образцовое оснаще-
ние. Но по факту в крае 400 участков 
не имеют своих Анискиных. А там, где 
они есть, – многие работают без году 
неделю. Причем текучесть кадров та-
кова, что они просто не успевают за-
воевать доверие людей.

Отдельной темой обсуждения стало 
оснащение участковых пунктов поли-
ции. Александр Ткачев поручил всем 
главам привести их в порядок. Пока же 
более трети рабочих мест для участко-
вых нуждается в ремонте. А компьютер-
ной техникой обеспечены и вовсе ме-
нее четверти, доложил первый вице-
губернатор Джамбулат Хатуов.
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На встрече говорили о самом наболев-
шем – доступности дошкольного обра-
зования. уже давно в стране стоит во-
прос дефицита детских садов.

– Нет ни одного субъекта Федера-
ции, где бы мне сказали, что все в по-
рядке, – отметил глава государства. – 
В 1990-е годы система дошкольного 
образования просто деградировала, 
и лишь несколько лет назад мы взяли 
курс на ее восстановление. Очередь в 
детские сады по-прежнему велика, од-
нако сделано уже немало. Значитель-
ное количество дошкольных учреж-
дений удалось вернуть из числа ра-
нее отторгнутых, проданных и просто 

детские сады станут доступными
24 НОЯБРЯ ПРЕЗИДЕНТ ДМИТРИй МЕДВЕДЕВ В ХОДЕ РАБОЧЕй ПОЕЗДКИ 

В ПЕТРОЗАВОДСК ВСТРЕТИЛСЯ С РАБОТНИК АМИ ДОШКОЛьНОГО 

ОБРАЗОВАНИЯ, ДЕТСКИХ у ЧРЕЖ ДЕНИй К уЛьТ уРы И БИБЛИОТЕК АРЯМИ

промотанных. Но иногда это сделать 
невозможно.

По словам Дмитрия Медведева, се-
годня государство уделяет самое при-
стальное внимание строительству но-
вых детских садов. Дошкольные учреж-
дения создаются на основе современ-
ных требований. Однако, по мнению 
президента, в некоторых случаях нор-
мативы должны быть смягчены.

– Важно, чтобы развивалась систе-
ма частных детских садов, – подчер-
кнул глава государства. – А для этого 
необходимо снизить некоторые тре-
бования. Например, для кратковре-
менного пребывания детей в саду со-

вершенно не обязательны большая 
площадь кухни и чрезмерно строгие 
нормативы по питанию. Должна быть 
некоторая вариативность.

Кроме того, необходимо забирать 
детские сады, находящиеся на балан-
се Министерства обороны, и перево-
дить их в ведение муниципалитетов. 
Проблема лишь в финансовых возмож-
ностях последних. Как сказал Дми-
трий Медведев, передавать дошколь-
ные учреждения нужно только в ситу-
ации, когда муниципалитеты к этому 
готовы. Главная задача заключается 
в том, чтобы каждый российский ре-
бенок мог посещать учреждение до-
школьного образования.

По словам президента, задачу по 
обеспечению всех детей местами в 
детских дошкольных учреждениях ре-
шить можно. Это не маниловщина, а 
реальный проект. Для ликвидации 
всей очереди в детсады потребуется 
чуть больше трех лет.

Также в ходе беседы глава государ-
ства пообещал в короткой перспек-
тиве решить проблему низкой зара-
ботной платы работников дошколь-
ного образования, учреждений куль-
туры и библиотек. В последние годы 
государство планомерно занималось 
вопросами повышения доходов бюд-
жетников. Повысили зарплаты вра-
чам, изменили систему оплаты труда 
учителей. Со следующего года выра-
стут оклады сотрудников правоохра-
нительных органов и военных. Одна-
ко зарплаты воспитателей, нянечек 
и библиотекарей так и остались на 
прежнем уровне. 

– Можете не сомневаться: данную 
проблему мы будем решать , – заверил 
собеседников Дмитрий Медведев. – Все 
предложения будут озвучены мною в 
конце года в Послании Федерально-
му Собранию.

Президент добавил, что в следую-
щем году вышеуказанным категориям 
работников доход могут разово повы-
сить из тех соображений, что эти про-
фессии просто необходимо сохранить. 
Однако ответственность за системное 
решение материальных проблем ра-
ботников дошкольных учреждений 
федеральный центр хотел бы разде-
лить с регионами.

Сомнения пока вызывает только 
финансовая стабильность самих субъ-
ектов РФ и муниципалитетов, у кото-
рых часто не хватает средств на вы-
полнение многих обязательств. Ради 
увеличения их бюджетов глава госу-
дарства ранее распорядился прорабо-
тать новую систему распределения на-
логов и сборов между федеральным, 
региональными и муниципальными 
бюджетами.



Ноябрь 2011 мСК 13

сельхозтехника: 
перевооружаемся!
Первый вице-премьер Виктор Зубков в рамках своей 
поездки на Кубань провел выездное заседание рабочей 
группы Правительства РФ по технической и технологи-
ческой модернизации сельского хозяйства и сельскохо-
зяйственного машиностроения. участие в нем принял 
губернатор Кубани Александр Ткачев.

Как заявил Виктор Зубков, открывая встречу, Рос-
сия в ближайшее десятилетие планирует увеличить бо-
лее чем в 5 раз объемы производства в сельхозмашино-
строении – с 67 до 350 миллиардов рублей.

На выставке «югАгро–2011», которую перед сове-
щанием посетил первый вице-премьер, не раз отмеча-
ли, что тракторы и комбайны отечественного произ-
водства пользуются за рубежом все большим спросом. 
По словам Виктора Зубкова, эффективная реализация 
экспортного раздела Стратегии позволит увеличить 
объемы «вывоза» более чем в 17 раз – с 2,6 до 46 мил-
лиардов рублей.

Также на встрече обсудили механизмы реализации 
программы обновления сельхозтехники, которая стар-
тует в 2012 году. Она создана в помощь тем аграриям, 
которые не имеют возможности своими силами пере-
оснастить производственный технопарк. Прежде все-
го это малые и средние предприятия. 

По словам губернатора Кубани Александра Тка-
чева, системная модернизация аграрного производ-
ства – именно то, на чем основаны успехи Краснодар-
ского края в последние годы. А ими по праву гордят-
ся и власти, и аграрии. Так, в этом году валовой сбор 
основной зерновой культуры – озимой пшеницы – до-
стиг рекордного за всю историю показателя в 7,4 мил-
лиона тонн. Средняя урожайность по региону вырос-
ла до 57,3 ц/га. Всего же в нынешнем году Кубань со-
брала 11,6 миллиона тонн зерна.

– Крестьяне Кубани, как никто другой, понимают, 
что без техники мы не сможем увеличивать произво-

дительность труда, снижать издержки и себестоимость 
продукции. Поэтому мы используем сегодня все возмож-
ности, которые дают Правительство, а также Минсель-
хоз, Росагролизинг, Россельхозбанк и другие финансо-
вые институты, для того, чтобы закупать машины, – от-
метил глава региона и рассказал о техническом пере-
вооружении краевого АПК. 

Только в этом году хозяйства закупили более трех 
с половиной тысяч единиц сельхозтехники и оборудо-
вания – на 5,1 миллиарда рублей. А всего за последние 
четыре года предприятия приобрели 3800 тракторов, 
почти 1300 зерноуборочных комбайнов и тысячу еди-
ниц кормодобывающей техники – на общую сумму бо-
лее 23 миллиардов рублей. 

Большинство кубанских аграриев, обновляя техно-
парк, выбирают отечественные машины или белорус-
скую технику, которая давно зарекомендовала себя как 
качественная и недорогая.

Все выпускаемое оборудование отвечает требова-
ниям современных агротехнологий и конкурентоспо-
собно на рынке. А близость заводов к своему потреби-
телю позволяет оперативно реагировать на запросы 
крестьян – совершенствовать технологии и расширять 
линейку техники. Поэтому и спрос на нее у местных 
производителей – стабильно высокий.

Часть хозяйств Кубани, не имея возможности кар-
динально обновить парк техники, обходятся ее модер-
низацией. И это тоже дает результат – по качеству ре-
монта и своим техническим характеристикам модер-
низированная техника практически не уступает новой. 
Ее ресурс достигает 80% при гарантии не менее года, 
а стоимость на 40–60% ниже.

Поэтому за те же 4 года капитально отремонтиро-
вано и восстановлено более тысячи тракторов, 400 зер-
ноуборочных комбайнов и 320 грузовиков – на сумму 
в 2,7 миллиарда рублей.

Первый вице-премьер Виктор Зубков подчеркнул, 
что техническое перевооружение – одна из ключевых 
задач государственной аграрной политики. А потому 
действия всех ведомств, регионов и аграриев в этом 
направлении должны быть «предельно скоординиро-
ванными».
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то одна из ведущих территорий 
в плане социально-экономичес- 
кого развития края. 

Программа визита губернатора бы-
ла, как всегда, очень насыщенной. Это 
и осмотр социально-значимых объек-
тов и промышленных предприятий, и, 
самое главное, общение с людьми. 

ТЕЛЕМЕДИцИНА  
НА КуБАНИ

Первым пунктом в программе стало 
посещение Армавирского онкологи-
ческого межтерриториального цен-
тра. Здесь проходят лечение пациен-
ты из Отрадненского, Мостовского, 
успенского, Новокубанского, Лабин-
ского, Курганинского, Гулькевичско-
го и Кавказского районов.

Как отметил Александр Ткачев, 
важно, что такие клиники появляются 
не только в столице края, но и в дру-
гих городах. 

Скоро отремонтированный центр 
будет оснащен новым оборудовани-
ем. Здесь появятся современные циф-
ровые томограф и рентгеноаппарат. 
Как сказал губернатор, на эти цели 
будет выделено более 30 миллионов 
рублей. Всего по программе модер-
низации город в этом году получит  
341 миллион. На эти средства, в том 
числе, будет приобретено 185 единиц 
современного медицинского обору-
дования. На будущий год в модерни-
зацию здравоохранения города бу-
дет вложено 326 миллионов рублей.

Сегодня в центре налажена систе-
ма телемедицины, когда сложные во-
просы армавирским медикам помога-
ют решать краевые специалисты. Вра-

чи из Краснодара с помощью сети Ин-
тернет даже проводят видеоосмотры 
пациентов. О важности этого метода 
недавно говорил президент России 
Дмитрий Медведев. 

После губернатор осмотрел новый 
детский сад № 4 «Солнышко» на 110 
мест, построенный в прошлом году 
по краевой программе. Его введение 
облегчило жизнь молодым родителям 
целого микрорайона – Кирпичного. 
Позже, общаясь с армавирцами, Алек-
сандр Ткачев заметил, что в городе в 
ближайшее время построят еще два та-
ких детских дошкольных учреждения 
на 420 мест – в поселке Красная Поля-
на и микрорайоне Северном.

В 200-тысячном Армавире на оче-
реди в детские сады стоят 3400 ма-
леньких горожан, поэтому введение 
новых дошкольных учреждений очень 
актуально. 

ВТОРОй МОСТ – 
НЕ ЗА ГОРАМИ

Следующая остановка губернатора 
была на Ефремовском путепроводе. 
Это новый мост над железной доро-
гой «Ростов-на-Дону – Минеральные 
Воды», который соединил не только 
микрорайоны Армавира, но и город 
с Новокубанским районом. Главную 
транспортную артерию Армавира от-
крыли недавно после масштабной ре-
конструкции, на которую из краевого 
бюджета было выделено более 60 мил-
лионов рублей.

Как рассказал глава города Андрей 
Харченко, за шесть месяцев здесь про-
вели капитальный ремонт: до основа-
ния пролетов сняли асфальт, удалили 

тротуарные блоки, перенесли комму-
никации, укрепили опоры и отремон-
тировали бетонные конструкции. Те-
перь по мосту проезжает почти 25 ты-
сяч машин ежедневно.

К  сожалению, обновленный путе-
провод не полностью снимает транс-
портное напряжение в городе. Армави-
ру нужен путепровод-дублер. Губерна-
тор пообещал рассмотреть вопрос фи-
нансирования его строительства.

В будущем году на городские маги-
страли Армавира запланировано на-
править 120 миллионов рублей, а на 
краевые – 50 миллионов. Губернатор 
подчеркнул, что реконструкция ста-
рого путепровода – это только нача-
ло. И пообещал, что в течение 2 лет 
здесь будет построен еще один мост, –  
край выделит на это деньги! 

ЛИДЕРы  
МАШИНОСТРОЕНИЯ

В этом году производство в Армави-
ре выросло в 1,5 раза. Промышлен-
ные предприятия города уже выпу-
стили продукции почти на 6 миллиар-
дов рублей. В рейтинге муниципаль-
ных образований с многоотраслевой 
экономикой город занимает 3-е ме-
сто по темпам роста промышленного 
производства.

Абсолютным лидером Армавир 
традиционно является в машиностро-
ении. Доля сектора в общем объеме 
производства города составляет бо-
лее 50 процентов.

Армавирский завод тяжелого ма-
шиностроения, где совместно с укра-
иной выпускают железнодорожные 
вагоны и платформы, – одно из круп-
ных промышленных предприятий го-
рода. Здесь глава края осмотрел про-
изводство и встретился с коллекти-
вом завода.

Как рассказали работники, зара-
ботная плата на заводе в среднем со-
ставляет 20 тысяч рублей. Работы на 
предприятии хватает. Только с нача-
ла года зафиксирован рост производ-
ства в 2 раза. 

ПРОБЛЕМы ЕСТь
После «экскурсии» по объектам горо-
да губернатор встретился с его жи-
телями и руководством. Проблемы 
и перспективы Армавира собрались 
обсудить более полутысячи человек –  
предприниматели и силовики, квар-
тальные и ветераны.

– Для устойчивого развития эко-
номики надо всеми силами стимули-
ровать собственное производство, и в 
малом бизнесе в том числе, – уверен 

а рм а ви р: 
По т е н ц и а л 
н а л и цо
В ноябре глава региона Александр 
Ткачев в сопровождении первого 
вице-губернатора Джамбулата 
Хатуова посетил Армавир

Э
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Александр Ткачев. – Только так у нас 
постоянно будут создаваться новые 
рабочие места. Только так закрутят-
ся десятки смежных предприятий и 
даже отраслей, а значит, будут креп-
кий бюджет развития и рост качества 
жизни людей.

Городские предприятия не толь-
ко наращивают выпуск своей тради-
ционной продукции, но и ищут пер-
спективные ниши рынка и внедряют 
современные технологии.

Яркий пример – Армавирский элек-
тромеханический завод. Рост выпуска 
основной продукции – высокотехно-
логичного оборудования для желез-
ных дорог – составляет 125%. Одно-
временно завод разработал и запустил 
в производство мобильные таможен-
ные пункты и пляжные спасательные 
посты для курортов. Еще одно «ноу-
хау» предприятия – светодиодные го-
родские светофоры с таймерами об-
ратного отсчета. 

Как подчеркнул губернатор, прак-
тически везде работают инвестицион-
ные программы развития. Так, строится 
большой цех по выпуску оптоволокна 
на производстве «Кубанькабель», осва-
ивается передовая технология холод-
ной штамповки и пайки на заводе га-
зовой аппаратуры. Есть и полностью 
новые инвестпроекты в промышлен-
ности. Один из них – «Аполинария», 
завод по выпуску современной гофро-
тары с общим объемом инвестиций в 
полмиллиарда рублей. Он уже работа-
ет, и с выходом на полную мощность 
будет производить продукции на мил-
лиард рублей в год.

В качестве проектов, которые на-
ходятся в стадии разработки, можно 
назвать заводы по производству по-
лиэтиленовых и металлических труб, 
а также металлоконструкций для ве-
троэнергетики и гидравлической тех-
ники для железных дорог.

Как отметили городские власти, к 
2015 году объем производства за счет 
реализации новых инвестиционных 
проектов увеличится в 2 раза. 

Однако несмотря на такие про-
мышленные успехи уровень средней 
заработной платы в городе отстает от 
среднекраевого. Губернатор поставил 
задачу: в будущем году поднять сред-
нюю зарплату армавирцев минимум 
до 17 тысяч, а еще через год – догнать 
среднекраевой уровень.

Другая проблема Армавира – ситу-
ация на рынке труда. уровень безрабо-
тицы здесь выше, чем в среднем на Ку-
бани. Руководитель края призвал вла-
сти города комплексно изучить рынок 
труда, проработать механизмы исполь-
зования специалистов, которые сей-
час не востребованны. Регион, со сво-
ей стороны, готов выделить миллион 
рублей на субсидии армавирцам, ко-
торые решат начать бизнес, правда, с 
условием, что это будет производство.

– Не важно, пойдут люди в сель-
ское хозяйство, переработку или куда-
то еще, – главное, чтобы человек соз-
давал свой продукт, – добавил Алек-
сандр Ткачев.

Не обошли на встрече с активом 
и тему развития здравоохранения и 
участия города в новых социальных 
программах Кубани. 

И хотя в целом у Армавира непло-
хие показатели качества медицинской 
помощи, тревожит рост смертности 
по предотвратимым причинам. Это 
говорит о проблемах профилактики 
и оперативной помощи, связанной с 
работой «скорых» и врачей поликли-
ник. Актуальна проблема дефицита 
кадров, особенно врачей узких спе-
циальностей.

– Решать эту проблему надо, повы-
шая зарплаты и привлекая хороших 
специалистов жильем, – сказал губер-
натор. – Пока в этом направлении де-
лается явно недостаточно. Зарплата 
медиков Армавира отстает от сред-
некраевой, и квартир за 5 лет дали 
всего 24. Так дело не пойдет, коллеги!

С нового года край запускает боль-
шую программу обеспечения жильем 
специалистов социальной сферы.  
В 2012 году планируется построить ты-
сячу квартир для врачей, а в 2013-м – 
столько же, но уже для педагогов. 

Кроме того, заработала программа 
накопительной ипотеки, которая от-
крывает возможность приобретения 
собственного жилья для самого ши-
рокого круга семей. В том числе для 
бюджетников.

В завершение разговора губерна-
тор поделился с армавирцами своим 
впечатлением от общего состояния 
дел в городе. Несмотря на пробле-
мы, отметил он, у Армавира есть все, 
чтобы сделать настоящий рывок впе-
ред. Есть профессиональная команда 
власти, которая, уверен губернатор, 
сможет эффективно решать пробле-
мы людей.
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Второй год подряд победителем в 
номинации «Лучший черноморский 
курорт» стал Геленджик. По словам 
главы курорта Виктора Хрестина, в 
нынешнем году город посетили око-
ло 3,2 миллиона туристов. Это на 9% 
больше, чем в прошлом году. Также 
второй раз подряд пальму первен-
ства среди лучших курортов пред-
горной части Кубани получил Горя-
чий Ключ. Его санатории были за-
полнены на 94%. Всего с начала го-
да здесь отдохнули около 80 тысяч 
человек. Лучшим курортом Азов-
ского побережья признали Темрюк-
ский район. Здесь также отмечается 
увеличение туристического потока:  
за 9 месяцев текущего года в районе 
отдохнули 1,2 миллиона человек, что 
на 4% больше, чем год назад. 

На пресс-конференции, перед 
началом церемонии награждения, 
вице-губернатор Кубани Алексей 
Агафонов рассказал журналистам 
о том, что даже кризис не помешал 
увеличению количества туристо 
в в крае. Наоборот, стала просле-
живаться положительная тенден-
ция: в трудные времена люди гото-
вы экономить на чем угодно, но не 
на собственном отдыхе. По словам 
вице-губернатора, сегодня главная 
задача органов власти – сделать от-
дых на курортах Кубани как можно 
более разнообразным, чтобы здесь 
можно было отдыхать не только  
летом, но и в межсезонье. 

– Что особенно важно, курорты 
Краснодарского края – это пляжный 
отдых любого уровня, – подчеркнул 

Алексей Агафонов. – От фешенебель-
ных отелей класса «люкс» в Сочи и 
Геленджике до вполне бюджетного 
отдыха в кемпингах и на турбазах 
Азовского побережья.

Сегодня наши курорты могут 
принимать единовременно более 
500 тысяч отдыхающих в 2000 объ-
ектах размещения разных уровней. 
На Кубани функционируют около 
17 тысяч мини-гостиниц. Такого 
количества нет ни в одном регио-
не России. В курортной индустрии 
заняты более 100 тысяч человек. 
Ежегодно в крае отдыхают не ме-
нее 10 миллионов туристов. Объ-
ем услуг отрасли составляет более 
50 миллиардов рублей. Эта отрасль 
стала одной из бюджетообразую-
щих в крае.

на вершине «курортноГо олимпа»
В НАЧА ЛЕ НОЯБРЯ СОСТОЯЛАСь цЕРЕМОНИЯ НАГРА Ж ДЕНИЯ ПОБЕДИТЕ ЛЕй ЕЖЕГОДНОГО 

РЕГИОНА ЛьНОГО КОНК уРСА ЛИДЕРОВ Т уРИСТСКОй ИНДуСТРИИ «К уРОРТНый ОЛИМП»
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Каждый год выставка бьет свои соб-
ственные рекорды по масштабу экспо-
зиции: в этот раз в 7 павильонах были 
представлены 630 компаний из 31 стра-
ны мира. Традиционно форум охватил 
практически все сферы агропромыш-
ленного комплекса: сельхозтехника и 
комплектующие, животноводство, рас-
тениеводство, мелиоративная техни-
ка и теплицы, перерабатывающее обо-
рудование и многое другое. Площадь 
закрытой экспозиции составила более 
11 000 кв. м, что на 7% больше, чем 
в 2010 году. Также на 10% выросла и 
выставка на открытой площадке, за-
няв около 14 000 кв. м. 

зерно россии
Как всегда, на форуме была представ-
лена обширная деловая программа. 
По уже сложившейся традиции состо-
ялся международный аграрный кон-
гресс «югАгро», который включал в 
себя целый ряд мероприятий по раз-
ным направлениям отрасли. Деловую 
часть конгресса открыла V Междуна-
родная конференция «Зерно России». 
Данное мероприятие впервые прошло 
на кубанской земле. По словам прези-
дента Российского зернового союза  

«ЮГаГро–2011»: новые рекорды
ВыСТАВОЧНый цЕНТР «КРАСНОДАР ЭКСПО» ВНОВь РАСПА ХНуЛ СВОИ 

ДВЕРИ Д ЛЯ ГОСТЕй И ЖИТЕ ЛЕй КРАСНОДАРСКОГО КРА Я. 

С 22 ПО 25 НОЯБРЯ ЗДЕСь В 18-й РАЗ СОСТОЯЛАСь ОДНА ИЗ КРуПНЕйШИХ 

СЕ ЛьСКОХОЗЯйСТВЕННыХ ВыСТАВОК РОССИИ – МЕЖ ДуНАРОДНый 

АГРОПРОМыШЛЕННый ФОРуМ «юГАГРО»

Аркадия Злочевского, выбор места 
проведения не случаен. Кубань со-
брала более 10 миллионов тонн зер-
на в засушливый 2010 год, во многом 
обеспечив продовольственную безо-
пасность страны. 

Одной из главных тем конферен-
ции стало обсуждение роли государ-
ства в обеспечении стабильности зер-
нового и продовольственного рынка. 
Советник по сельскому хозяйству и 
здравоохранению представительства 
Евросоюза в России Альберто Вольпа-
то рассказал об опыте Европейского 
экономического сообщества в орга-
низации интервенционных закупок 
и в продаже зерновых культур. Кро-
ме того, большое внимание на кон-
ференции уделили предстоящим пе-
ременам в экономике страны в связи 
со вступлением России во Всемирную 
торговую организацию (ВТО). Арка-
дий Злочевский рассказал о возмож-
ных результатах данного события, 
обрисовав тенденции и перспекти-
вы развития рынка зерна и сельхо-
зотрасли в целом.

Кроме того, в рамках конгресса ра-
ботала специализированная секция 
«Инновации в рисоводстве, направ-
ленные на повышение эффективности 

отрасли». На встрече представили но-
вые сорта риса и обсудили перспективы 
модернизации оросительных систем, 
корректировку севооборотов, а также 
основные положения федеральной це-
левой программы «Рис России».

заветный миллион
На торжественной церемонии откры-
тия выставки вице-губернатор Крас-
нодарского края Евгений Громыко по-
здравил всех кубанцев с замечатель-
ными результатами урожая–2011. Он 
рассказал, что в нынешнем году в крае 
собрали более 11,5 миллиона тонн зер-
новых культур, в том числе 940 тысяч 
тонн риса.

– Мне сегодня очень приятно сооб-
щить о новом рекорде. Наконец, полу-
чен 1 миллион тонн кубанского бело-
го сахара из свеклы, – заявил Евгений 
Громыко. – Такого результата Красно-
дарскому краю не удавалось добиться 
с советских времен.

Вице-губернатор также рассказал 
о ходе технического перевооруже-
ния аграрной отрасли Кубани. Более  
30 миллиардов рублей вложили в мо-
дернизацию машинно-тракторного 
парка Краснодарского края с 2008 го-
да. уборка урожая не останавливалась 
ни на один час, и поэтому удалось до-
биться столь высоких показателей. 

– Краснодарский край имеет ко-
лоссальный потенциал для дальней-
шего развития АПК, – заметил чрез-
вычайный и полномочный посол Ко-
ролевства Нидерландов в России Рон 
Келлер. – И выставка «югАгро», кото-
рая с каждым годом приобретает по-
истине международный размах, тому 
подтверждение.
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мск паНорама

жилье 
для участковых

ГуБЕРНАТОР К уБАНИ 

А ЛЕКСАНДР ТК АЧЕВ 

ПРИНЯЛ РЕШЕНИЕ 

О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ 

ЖИЛьЯ К А Ж ДОМу 

у ЧАСТКОВОМу В РЕГИОНЕ 

По словам главы края, это будет 
муниципальная или ведомствен-
ная квартира. Либо сотрудни-
кам возместят затраты за арен-
ду жилья.

– Если человек – профессио-
нал и намерен дальше работать 
на своем участке, то служебное 
жилье может стать его собствен-
ностью, – подчеркнул Александр 
Ткачев.

Также в течение 2 лет на Ку-
бани планируется обновить ав-
топарк участковых, сделать ре-
монт опорных пунктов поли-
ции и оснастить их современ-
ной техникой. Для этих целей 
из бюджета выделено 100 мил-
лионов рублей. 

Кроме того, специально для 
участковых край приобрел 2 ты-
сячи сотовых телефонов. 

– Иногда одна минута – это 
вопрос жизни и смерти. Поэтому 
жители районов должны не толь-
ко знать своих участковых в ли-
цо, но и иметь их номер телефо-
на, – отметил губернатор.

Глава края выразил уверен-
ность, что в ближайшем будущем 
желающих пойти работать в по-
лицию станет намного больше.

зимний сезон открыт!
21 НОЯБРЯ В СОЧИ ОТКРыЛСЯ ЗИМНИй К уРОРТНый СЕЗОН. 

CИМВОЛИЧЕСКИй СТАРТ ЕМу БыЛ ДАН НА ГОРНОЛыЖНыХ 

К уРОРТА Х КРАСНОй ПОЛЯНы

Первый снег в горах под Сочи выпал 
еще в конце октября, а резкое похоло-
дание на Черноморском побережье, от-
мечаемое весь ноябрь, дает надежду на 
то, что с приходом календарной зимы 
начнется и горнолыжный сезон. Одна-
ко владельцы зимних курортов пред-
почитают не зависеть от погоды. Они 
оборудовали свои трассы системами 
искусственного оснежения.

Предстоящей зимой свои услуги 
туристам предложат три современных 
горнолыжных комплекса. Любителей 
активного отдыха ждут трассы, не усту-
пающие по уровню зарубежным.

Кроме того, многие сочинские са-
натории и пансионаты также подго-
товились к работе в межсезонье – они 
предлагают отдыхающим недельные 
оздоровительные курсы.

на кубани шутить умеЮт!
В Краснодаре прошел международный 
фестиваль КВН на «Кубок губернато-
ра Кубани – 2011». 

Нынешний фестиваль был при- 
урочен к полувековому юбилею КВН 
и 10-летию центральной краснодар-
ской лиги КВН. В «Баскет-холле», где 
проходило мероприятие, собралось 
более 20 команд из Москвы, Санкт-
Петербурга, Сочи, Анапы, Армавира, 
Майкопа, Владикавказа и др. Специ-
альными гостями стали команды КВН 
высшей и премьер-лиги: «Сборная Че-
ченской Республики», «Маленькая стра-
на» (Сухум) и сборная Краснодарско-
го края «БАК-соучастники».

Зрители с замиранием сердца сле-
дили за их выступлением. Каждая шут-
ка вызывала бурные и продолжитель-
ные аплодисменты. 

Главный приз победителю – сбор-
ной Пятигорска – вручил губернатор 
края Александр Ткачев. 

– Благодарю всех участников за 
позитивный вечер. Я горжусь тем, 
что кубанские команды продолжают 
динамично развиваться. Вы выходи-
те на высокий уровень центральных 
участников КВН и уверенно доказы-
ваете, что на Кубани любят и умеют 
шутить. Вы все молодцы! – сказал гу-
бернатор.
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новая структура 
в жкх

В департаменте  жилищно-
коммунального хозяйства Крас-
нодарского края состоялось сове-
щание, в котором приняли уча-
стие руководители управляю-
щих компаний и представители 
администраций муниципальных 
образований Краснодара, Ново-
российска, Сочи, Геленджика, Ар-
мавира и Анапы, а также Кавказ-
ского, Тихорецкого, Курганинско-
го, Кореновского и других рай-
онов Кубани. В рамках встречи 
был рассмотрен вопрос создания 
в регионе саморегулируемой ор-
ганизации (СРО) в сфере управле-
ния многоквартирными домами. 
Ее важнейшей функцией станет 
защита интересов предпринима-
телей. СРО будет посредником 
при разрешении споров между 
ее членами, а также между ними 
и потребителями их продукции 
и услуг. Такие организации уже 
созданы во многих сферах дея-
тельности, в том числе и в стро-
ительном комплексе Краснодар-
ского края. Однако в ЖКХ такой 
структуры пока еще нет.

участники мероприятия при-
няли решение о формировании 
рабочей группы по разработке 
документов для создания само-
регулируемой организации в сфе-
ре управления многоквартирны-
ми домами.

К 27 ноября, всероссийскому Дню ма-
тери, на Кубани прошли масштабные 
акции. Одна из них – «Пятерка для 
моей мамы» – была организована де-
партаментом образования Краснодар-
ского края. 

Во всех кубанских школах учащи-
еся в течение недели, с 14 по 19 ноя-
бря, предпринимали максимум усилий, 
чтобы повысить свою успеваемость. 
По итогам акции в каждом городе и 
районе определили класс, набравший 
наибольшее количество пятерок за это 

встреча на высшем уровне

Глава Правительства похвалил реги-
он за хороший урожай, отметив, что 
он увеличился почти на 11%, или на  
1,5 миллиона тонн, по сравнению  
с прошлым годом. Еще один успех 
Краснодарского края, который отме-
тил премьер-министр, – рост промыш-
ленного производства. Он выше, чем 
в среднем по стране. Кроме того, в ре-
гионе по-прежнему наблюдается ин-
вестиционный рост. 

– Прямые инвестиции в основ-
ной капитал в крае – 22,8%, – подчер-
кнул Владимир Путин. – В целом рост  

по стране около 3%, у вас – в 10 раз 
больше. Это подтверждает правиль-
ность положительных оценок, кото-
рые дает экспертное сообщество Крас-
нодарскому краю по привлекательно-
сти региона.

Говорили и о проблемах. Одна из 
них – задолженность по зарплатам. 
Она колеблется от 20 до 40 миллионов 
рублей. Однако предприятия, имею-
щие задолженности по выплате зара-
ботной платы, известны. Органы про-
куратуры проводят проверки по дан-
ным фактам.

ПРЕМьЕР-МИНИСТР РОССИИ ВЛА ДИМИР Пу ТИН В СВОЕй ПОДМОСКОВНОй 

РЕЗИДЕНцИИ ПРОВЕ Л РАБОЧую ВСТРЕЧу С ГуБЕРНАТОРОМ К уБАНИ 

А ЛЕКСАНДРОМ ТК АЧЕВыМ

мамин день время. Победители получили грамо-
ты и призы. 

Другая акция – «Карта добрых дел» – 
объединила не только школьников, но 
и студентов. Ребята разработали про-
екты – «добрые дела», которые адресо-
вали женщинам-пенсионеркам, вете-
ранам и инвалидам. По результатам ак-
ции сформировали «Карту добрых дел» 
и определили 10 наиболее интересных 
и значимых для края проектов.

А в Краснодаре с 13 по 19 ноября 
в сквере им. Жукова каждый желаю-
щий мог выступить перед камерой с 
поздравлением для своей мамы. Все 
записи транслировались 27 ноября в 
эфире регионального канала.
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восемь лет как семья живет без мамы, жены 
и невестки, но ее глава настаивает на том, 
что это полноценная семья

ила воли, чтобы не сломаться 
и противостоять обстоятельст- 
вам, – восемь лет назад он стал 

вдовцом с двумя малолетними сыно-
вьями, при этом один из них был ново-
рожденным. И сила духа, чтобы пода-
рить сыновьям счастливое детство. 

«МОИ ПАцАНы ВЕРНуЛИ  
МЕНЯ К ЖИЗНИ»

Восемь лет как семья Михиенко жи-
вет без мамы, жены и невестки, но ее 
глава настаивает на том, что это пол-
ноценная семья: 

– А как женщина одна детей тянет, 
и никто ей памятников не ставит?

Восемь лет Валерий запрещает се-
бе хандрить и впадать в депрессию.  
От отчаяния спасается работой и за-
ботами о сыновьях: 

– Меня мои пацаны вернули к 
жизни. 

узнав, что я собираюсь написать о 
нем и его мальчиках, он в восторг не 
приходит: «Зачем?». А когда соглаша-
ется, то просит: 

– Вы лучше о бабушке напишите: 
без нее мы бы пропали. Да и некогда 
мне разговоры разговаривать. 

Оказывается, чтобы растить детей, 
Валерию Михиенко приходится неде-
лями пропадать на дальних объектах. 
Сегодня его бригада строит в Гелен-
джике. Но портрет главы с успехом 
нарисовало его семейство.

Бабушка (мама Валерия Валенти-
на Филипповна) – быстрая, худенькая, 
очень доброжелательная женщина. 
Сразу видно, не придерживается авто-
ритарных методов воспитания, – она с 
внуками… дружит. Все трое встреча-
ют меня у калитки, проводят в дом с 
«долгоиграющим» ремонтом. Сначала 
он был саманным. Но стараниями Ва-
лерия, строителя-электромонтажника 
по профессии и мастера – золотые ру-
ки, стал кирпичным снаружи и обрета-
ет лоск изнутри. Две комнаты готовы. 
Одну, для мальчиков, папа торопился 
к учебному году закончить. Здесь уже 
новые пластиковые окна, мебель, мяг-
кий уголок и стол с компьютером. Хо-
зяева – девятилетний Ваня и восьми-
летний Андрюша – показывают дом: 
эта комната для бабушки, а эта – для 
папы. С гордостью за папу откры-
вают дверь в ванную – евроремонт  
(и во вкусе не откажешь), новая ко-
лонка, стиральная машина. В прихо-
жей, как и во всем доме, теплые по-

П а П а , 
ко торы й 
с та л о т цом
ВА ЛЕРИй МИХИЕНКО ИЗ СЛАВЯНСК А-НА-К уБАНИ ПОБЕДИЛ 

В КОНК уРСЕ «САМый Лу ЧШИй ПАПА – 2011» СНАЧА ЛА НА РАйОННОМ 

уРОВНЕ, А ЗАТЕМ И НА КРАЕВОМ. Д ЛЯ ПОБЕДы ЕМу НЕ ПРИШЛОСь 

ГНу Ть ПОДКОВы, ДЕМОНСТРИРуЯ ФИЗИЧЕСК ую СИЛу, ИЛИ СТРЕ ЛЯТь 

ПО ТАРЕ ЛОЧК АМ, ДОВЕДЯ ДО ЯСТРЕБИНОй ОСТРОТы СВОй ГЛАЗОМЕР. 

ЗДЕСь ПОНА ДОБИЛИСь СОВСЕМ ИНыЕ К АЧЕСТВА

ТЕКСТ:  Любовь Чуцкова

С
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лы. На маленькой кухне еще прихо-
дится уживаться с ремонтом. 

Вот бывают такие дома, где вро-
де и до музейного порядка далеко, и 
много еще где надо руки приложить, 
а чувствуешь себя там тепло и уютно. 
Мы с Валентиной Филипповной устра-
иваемся на диване, а мальчики (один 
– дополнение другого: быстрый, голу-
боглазый, с сияющей улыбкой Ваня и 
молчаливый, ласковый, с грустными ка-
рими глазами Андрей) достают из-под 
горы игрушек огромные фотоальбомы. 
Фотоаппарат – обязательный участник 
всех семейных событий, вечерних по-
сиделок и совместных дел.

КАК ДВА БЕРЕГА  
у ОДНОй РЕКИ

Хотя в православной традиции отец и 
мать – это «два берега у одной реки», 
российская практика все же закрепила 
обязанности по воспитанию и содер-
жанию детей за матерью. Ей достают-
ся и слава (ордена, праздники в честь 
мамы), и хула (новостью дня до сих 
пор становятся матери-отказницы и 
матери-преступницы, избавляющиеся 
от новорожденных). При этом отцам 
отводится второй план. Так что конкурс 
на «самого лучшего папу» следовало 
придумать хотя бы для того, чтобы об-

ратить внимание на сильную полови-
ну человечества в моменты, когда она 
действительно бывает сильной.

В конкурсе участвуют только не-
полные семьи, то есть одинокие па-
пы, поставленные в экстремальные 
условия. Но оказывается, не каждый 
папа может стать отцом. 

цЕЛую ЖИЗНь  
НАЗАД

«Десять лет назад мы переехали на Ку-
бань из Красноярска, – говорит Вален-
тина Филипповна, поглаживая фото, 
где еще все счастливы. – Здесь жила 
Валерина тетя, моя золовка. Сюда мы 
в отпуск, на фрукты, ездили практиче-
ски каждый год. Этот домик остался 
как наследство. 

Валера и Танечка закончили уче-
бу, вот и решили мы перебраться бли-
же к теплу. С Таней мой сын вместе 
учился в техникуме, там и познако-
мились. Поженились. А у меня появи-
лась не невестка – дочка. Я не видела 
еще, чтобы молодые так дружно жи-
ли. Ванечка родился, можно сказать, 
в дороге: только с поезда и – в роддом. 
Это солнечный мальчик, столько ему 
любви досталось! Валера сразу устро-
ился в строительную фирму, Таня то-
же пошла на работу. Я всю трудовую 

Восемь лет Валерий запрещает 
себе хандрить и впадать 

в депрессию. От отчаяния 
спасается работой 

и заботами о сыновьях
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жизнь была связистом, с землей де-
ла не имела. Но соседи – где советом, 
где семенами и рассадой – помогали. 
Я такой огород засадила, цветов раз-
вела – море! 

Вот, а тут молодые обрадовали ме-
ня известием о… внучке. Правда, полу-
чился еще один внук, зато особенный. 
Всю беременность Таня наблюдалась у 
врачей – ничего не находили. Андрю-
ша родился здоровеньким, развивал-
ся нормально. А Таня начала гаснуть. 
Диагноз поверг нас в шок: онкология 
в последней стадии. Татьяны не стало, 
когда малышу было два месяца».

ДОМ,  
В КОТОРОМ ТЕПЛО

Мальчики наперебой показывают фо-
тографии: вот они с папой играют в 
шахматы, вот сражаются в бадминтон, 
вот на море купаются. 

– Когда Валера дома, – рассказыва-
ет Валентина Филипповна, – мальчики 
от него не отходят. Все вместе делают, 
папа их в работу вовлекает: один с ве-
ником в руках, другой – на посылках. 
Обязательно водит их в парк, стреля-
ют в тире. Мальчишки засыпают его 
сотнями «почему?». Он терпеливо от-
вечает. Отец для них непререкаемый 
авторитет. Они так скучают друг за 
другом! Летом Валера берет их с со-
бой на стройку. В этом году были в Ге-
ленджике – купались, загорали. Тяже-

ло ему там с ними справляться – и по-
кормить надо, и проследить. Но они 
же растут, общения с отцом ничем не 
заменишь. Да и видят, как ему копей-
ка достается.

Мальчики учатся в славянской ка-
детской школе имени Героя России 
майора Сергея Таранца, погибше-
го в Чечне. Ваня уже кадет («ефрей-
тор» – смеется отец). Андрюша стал 
им в сентябре, спешит показаться в 
новой форме. 

Интересуюсь доходом семьи. По че-
тыре тысячи получают мальчики как 
воспитывающиеся без матери, пять 
тысяч рублей – пенсия бабушки. Все, 
что зарабатывает отец, идет на дом, 
и еще долго будет идти. Кадетская 
форма стоит четыре тысячи рублей, 
финансовую помощь в ее приобрете-
нии никто не предлагал. Михиенко не 
просят, с протянутой рукой ходить не 
привыкли. Глава семьи считает, что 
со своими проблемами они должны 
справляться сами. 

К сожалению, бесчисленные над-
зирающие службы не протоптали до-
рожку в дом Михиенко. Приехали толь-

ко после публикации об этой семье в 
одной из краевых газет, и то с вопро-
сом: на что жалуетесь? 

– Да ни на что, опешила я, – расска-
зывает Валентина Филипповна. – Не 
жалуемся и не просим. Вот был День 
города. Вызвали Валеру с мальчиками 
на сцену, хорошие слова говорили, по-
дарили хлебопечку и ноутбук. 

Все трое вызываются меня прово-
дить. После дождя и без того не видев-
шая грейдера улица Колхозная стала 
не то что непроезжей – непроходи-
мой. Идем по узкому тротуару, маль-
чики ведут себя как все дети на свете –  
шалят. Ни ремня, ни лозины в доме 
не водится, но бабушку они слушают-
ся. Единственный пример непослуша-
ния, да и то непреднамеренного, уда-
ется вспомнить Андрею. Тот, вернув-
шись со школы, вызвался проводить 
симпатичную соседку-одноклассницу. 
Проводил и задержался маленький 
джентльмен у ее калитки. А бабушка, 
не обнаружив внука в положенный час 
дома, забила тревогу. Пила потом ва-
лерьянку. А у отца с сыном был муж-
ской разговор.

в конкурсе участвуют только неполные семьи, 
то есть одинокие папы, поставленные 
в экстремальные условия
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еред открытием заседания кра-
евые парламентарии осмотре-
ли экспонаты выставки, кото-

рая развернулась в холле здания ЗСК. 
В экспозиции были представлены из-
делия мастеров, развивающих тради-
ционные народные промыслы Куба-
ни: вышивка, художественная ковка, 
керамика. Мастера оказались пригла-
шены не случайно: на сессии рассма-
тривался законопроект «О поддержке 
народных промыслов и ремесленной 
деятельности в Краснодарском крае». 
В развитии промыслов заинтересова-
ны как сами мастера, нуждающиеся в 
поддержке власти, так и власть, одна 
из целей которой – пополнять бюджет 
за счет налогов. Председатель ЗСК Вла-
димир Бекетов тепло поприветствовал 
ремесленников, заявив, что необходи-
мо создать все условия для того, что-
бы их занятия из хобби превратились 
в основной источник дохода. 

Одним из главных вопросов сессии 
традиционно стал бюджет – внесение 
корректировок в статьи расходов. При-
чина – дополнительно поступившие из 
федерального бюджета 323,5 миллио-
на рублей. Деньги будут направлены 
на развитие и модернизацию здраво-
охранения, в том числе на внедрение 
современных информационных си-
стем и нового оборудования для кли-
ник. Сопоставимую сумму – 327 мил-
лионов рублей – на эти же цели выде-
лит краевая казна.

Всего на решение социально зна-
чимых задач из краевого бюджета 
будет направлено 1,2 миллиарда ру-
блей. Эти средства, как сообщил вице-

губернатор Иван Перонко, удалось 
сэкономить в результате проведения 
конкурсных торгов. 

Помимо медицины, дополнитель-
ное финансирование получит строи-
тельная отрасль в рамках реализации 
краевых целевых программ по строи-
тельству жилья эконом-класса. Также 
будет проведен ремонт в школах, дет-
ских садах и поликлиниках. Работни-
кам детских садов и ветеринарных по-
стов начислят прибавки к зарплатам. 
Муниципальным образованиям пре-
доставят кредиты на общую сумму в 
430 миллионов рублей. 

Комментируя поправки, спикер 
ЗСК Владимир Бекетов отметил не-
обходимость четкой проработки кра-
евых целевых программ, чтобы выде-
ляемые средства использовались по 
назначению.

РАЗВИТИЕ  
КРАЕВОГО цЕНТРА

Обсуждалась на заседании парламента 
и краевая целевая программа «Крас-
нодару – столичный облик». Были за-
конодательно утверждены изменения 
в бюджет программы. Они связаны с 
перераспределением сэкономленных 
средств. Деньги, оставшиеся в бюдже-
те программы, будут направлены на 
реставрацию памятников истории и 
архитектуры, проведение внутриквар-
тальных и внутридворовых ремонт-
ных работ, оптимизацию движения 
транспорта, снос деревьев, которые 
могут представлять угрозу жизни и 

ТЕКСТ:  Лев Рыжков

П

здоровью жителей, улучшение улич-
ного освещения и на решение других 
задач. Как отметил глава Краснодара 
Владимир Евланов, в долгосрочной 
перспективе движение по улицам 
краевой столицы должно разгрузить-
ся в связи со строительством трассы 
Краснодар – Кабардинка, введением 
в эксплуатацию новых транспорт-
ных развязок в районе Рубероидно-
го завода, станицы Елизаветинской, 
юбилейного микрорайона и улицы 
Лукьяненко. 

Также краевые парламентарии 
одобрили обращение к президенту 
России Дмитрию Медведеву с хода-
тайством о присвоении Краснодару 
почетного звания Российской Феде-
рации «Город воинской славы». Как 
пояснил глава краевой столицы, из 
218 лет, прошедших со дня основания 
города, 70 лет Краснодар (Екатерино-
дар) был на военном положении. Во-
инская история кубанской столицы 
овеяна славой и подвигами, начиная 
с эпохи русско-турецких войн и закан-
чивая Великой Отечественной войной, 
во время которой в городе шли оже-
сточенные бои, действовало антифа-
шистское подполье. 

ЭНЕРГИЯ  
БЕЗ ПЕРЕБОЕВ

Актуальным вопросом в жизни края 
является энергетика – обеспечение 
безопасности сетей и бесперебойно-
сти их функционирования. Во время 
обсуждения постановления «О мерах 
по повышению надежности энерго- 
снабжения Краснодарского края» пар-
ламентарии привели факты отключе-
ния электричества в нескольких насе-
ленных пунктах Туапсинского района 
в разгар летнего сезона. В некоторых 
случаях электричества не было около 
трех суток. Из-за этого район потерял 
туристов. Приедут ли они снова на ку-
банские курорты – вопрос. Не лучшим 
является состояние сетей и на терри-
тории Большого Сочи.

Руководитель краевого депар-
тамента по вопросам топливно-
энергетического комплекса Виталий 
Брижань признал, что в течение по-
следних лет ремонтные работы не 
были выполнены в полном объеме. 
Вина за недоработки лежит как на 

богат е й , 
к у ба н ь!
26 ОКТЯБРЯ СОСТОЯЛАСь 51-Я СЕССИЯ ЗАКОНОДАТЕ ЛьНОГО СОБРАНИЯ 

КРАСНОДАРСКОГО КРА Я, НА КОТОРОй ПАРЛАМЕНТАРИИ НАМЕТИЛИ 

ПЕРВООЧЕРЕДНыЕ ПЕРСПЕКТИВы ЭКОНОМИЧЕСКОГО И СОцИА ЛьНОГО 

РАЗВИТИЯ К уБАНИ

ОДНИМ ИЗ ГЛАВНыХ ВОПРОСОВ СЕССИИ 
ТРАДИцИОННО СТАЛ БюДЖЕТ – ВНЕСЕНИЕ 
КОРРЕКТИРОВОК В СТАТьИ РАСХОДОВ



Ноябрь 2011 мСК 25

крупнейших сетевых компаниях края:  
«Кубаньэнерго» и «НЭСК-Электросети», 
так и на профильном краевом депар-
таменте. Недоработки будут исправ-
лены за счет энергокомпаний. 

Разумеется, проблема возникла не 
вдруг. Как заметил Владимир Бекетов, 
деревья вдоль линий электропередач 
росли не одну пятилетку, и никто не 
занимался их обрезкой. Проблемы 
энергетиков и обесточивание насе-
ленных пунктов часто возникают из-
за того, что деревья падают на линии 
электропередач. Значительная часть 
ответственности за наведение поряд-
ка вокруг электролиний лежит и на 
местной власти. Муниципалитетам и 
ТОСам должно быть поручено в пол-
ной мере содействовать энергетикам 
в решении данной проблемы. 

РАЗВИТИЕ  
МАЛОГО БИЗНЕСА

Проблемам местного самоуправления 
на сессии было уделено особое внима-
ние. Так, с 1 января 2012 года муни-
ципальные бюджеты освобождаются 
от расходов на здравоохранение. Од-
нако от ответственности за поддер-
жание данной сферы на достойном 
уровне муниципалов никто не осво-
бождает. 

Также депутаты отметили, что ор-
ганы государственной власти края со-
вместно с местным самоуправлением 
реализовывают мероприятия, способ-

ствующие развитию малого предпри-
нимательства, оказывают всесторон-
нюю (информационную, финансовую, 
имущественную и др.) поддержку ма-
лому бизнесу. Сегодня на Кубани рас-
ширяется сеть стационарных пунктов 
по приобретению кормов. В настоящее 
время на территории края действует 
838 таких пунктов. 279 из них стали 
работать в период с ноября 2010 года. 
Это не предел – до конца года откроет-
ся еще 30 таких пунктов. Парламента-
рии особо отметили работу местного 
самоуправления Кавказского, Мостов-
ского, Новокубанского и Тимашевско-
го районов, где действует свыше 80 по-
добных пунктов.

Предпринимателям предоставля-
ются площади на пустующих животно-
водческих фермах. На таких площадях 
уже работает 56 хозяйств. Готовятся 
еще 33 хозяйства. Здесь впереди Но-
вокубанский, Приморско-Ахтарский 
и Тбилисский районы. Среди отста-
ющих – Белоглинский, Ейский и Ста-
роминский. 

Для поддержки малого предприни-
мательства департамент имуществен-
ных отношений Краснодарского края 
вместе с органами местного само- 
управления предоставляет хозяйствам 
земельные участки. В 2011 году было 
выделено 568 участков общей площа-
дью свыше 20 тысяч гектаров. 

Оказываются информационно-
консультационные услуги. Проводится 
обучение безработных граждан, кото-
рые желают заняться фермерством. Все-

го обучение в этом году прошло свыше 
400 потенциальных фермеров. 

КОМПЕТЕНТНый  
АНАЛИЗ

Однако есть в деятельности местной 
власти и проблемы. Одна из них – ра-
бота с ТСЖ и управляющими компани-
ями. Заместитель председателя коми-
тета ЗСК по вопросам экономическо-
го развития промышленности, строи-
тельства и жилищно-коммунального 
хозяйства Светлана Хобленко отмети-
ла, что работа по совершенствованию 
управления многоквартирными дома-
ми еще не везде эффективна. Органы 
местного самоуправления зачастую 
устраняются от решения проблем жи-
лищного фонда. Происходит это даже 
в тех домовладениях, значительная 
часть которых принадлежит муници-
палитетам. Светлана Хобленко кон-
статировала, что контроль над рабо-
той ТСЖ и управляющих компаний 
со стороны местной власти ослаблен. 
Эту ситуацию необходимо исправлять. 

Спикер ЗСК Владимир Бекетов вы-
ступил с инициативой направить выво-
ды и предложения комитета в Прави-
тельство Российской Федерации. Так-
же председатель парламента выдви-
нул предложение, согласно которому 
к работе с ТСЖ и управляющими ком-
паниями будут приглашаться не толь-
ко парламентарии, но и действующие 
чиновники администрации края. 
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Одним из них является индикативный план 
социально-экономического развития Красно-
дарского края на 2012 год и на плановый период 
2013–2014 годов. Составляя данный документ, 
лучшие экономисты края учли все тенденции в 
экономике, спрогнозировали возможное раз-
витие ситуации, просчитали результат.

Итак, что же ждет экономику Кубани в обо-
зримом будущем? Во-первых, стабильный 
рост – около 2% в год. Так, уже в следующем 
году товаров и услуг на Кубани будет произве-
дено и оказано на 1 триллион 350 миллиардов 
рублей. К 2014 году будет преодолен полутора-
триллионный рубеж валового регионального 
продукта. Темпы роста экономики Краснодар-
ского края опережают общероссийские пока-
затели. Если на Кубани они составляют 8%, то 
по России в среднем – 3,4%. 

Спрогнозирован в индикативном плане и та-
кой показатель, как средняя заработная плата. 
Ее размер вырастет, составив 21 тысячу рублей. 
Безработица на этом фоне сократится.

Однако прирост демонстрируют не все от-
расли экономики. Например, строительство в 
настоящий момент уступает позиции. Впрочем, 
причина, по словам руководителя департамента 
экономического развития Краснодарского края 
Людмилы Гнетецкой, очевидна. Это – фактиче-
ское завершение строительства крупнейших 
объектов сочинской Олимпиады.

Комментируя проект индикативного пла-
на, председатель краевого парламента Влади-
мир Бекетов отметил его своевременность, а 
также детальную проработку по отраслям и в 
разрезе муниципалитетов. Опираясь на общий 
индикативный план, последние смогут прора-

здоровая экономика – процветаЮщая кубань
16 НОЯБРЯ СОСТОЯЛАСь 52-Я СЕССИЯ ЗАКОНОДАТЕ ЛьНОГО CОБРАНИЯ КРАСНОДАРСКОГО КРА Я, 

НА КОТОРОй БыЛИ РАССМОТРЕНы ОСНОВОПОЛАГАющИЕ ДОК уМЕНТы, ОПРЕДЕ ЛЯющИЕ РАЗВИТИЕ 

РЕГИОНА НА НЕСКОЛьКО ЛЕТ ВПЕРЕД
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ботать аналогичные документы на уровне му-
ниципальных образований.

за лечеНие заплатит краевая казНа
Большое внимание парламентарии традици-
онно уделяют медицине. Так, на сессии были 
приняты важные правовые акты, регламенти-
рующие работу медиков. Это закон «О бюдже-
те Территориального фонда обязательного ме-
дицинского страхования» и Территориальная 
программа государственных гарантий оказа-
ния гражданам РФ бесплатной медицинской 
помощи в Краснодарском крае. 

Документы тщательно проработаны. В них 
учтены такие факторы, как состав населения и 
уровень заболеваемости. Не обойдена внима-
нием и дополнительная помощь врачей и мед-
сестер: лежачие больные будут наблюдаться ре-
гулярно и бесплатно. 

Бесплатно будут оказываться скорая меди-
цинская и амбулаторно-поликлиническая по-
мощь, а также круглосуточное наблюдение в 
стационарах. На каждого жителя края в 2012 
году предполагается израсходовать 7350 ру-
блей. Это выше уровня нынешнего года.

всеНародНый бюджет
Закон «О краевом бюджете на 2012 год и на 
плановый период 2013–2014 годов» прошел 
предварительное обсуждение не только на 
уровне парламентских слушаний. Его пока-
затели обсуждали в муниципальных образо-
ваниях. Всего же в обсуждении этого важней-
шего документа приняло участие более трех 
тысяч кубанцев. 

Основной приоритет бюджетных расхо-
дов – социальная сфера. В 2012 году на обе-
спечение социальных гарантий будет выде-
лено на 95,5 миллиарда рублей больше, чем 
в нынешнем. Как отметил вице-губернатор 
Иван Перонко, в результате расходы бюджета  
(183,7 миллиарда рублей) несколько превы-
сят доходы (171 миллиард). Однако в 2013  
и 2014 годах выйти в плюс получится, ничем 
не жертвуя в социальной сфере.

Три года – с 2012-го по 2014-й – должны 
стать основополагающими в решении многих 
социальных задач. Например, за это время на 
Кубани должна быть решена проблема нехват-
ки детских садов. Для этого предусмотрено фи-
нансирование строительства ста детских до-
школьных учреждений. А их работники с 2012 

года станут получать на 3 тысячи рублей боль-
ше. Средства на это выделены.

Также социально-ориентированный бюд-
жет предусматривает доплаты работникам об-
разования и медицины, повышение стипендий 
студентам. Выделены деньги для материально-
технического совершенствования учреждений 
образования, медицины и культуры.

Всесторонняя поддержка будет оказана 
агропромышленному комплексу. В 2012 году 
продолжат работать 48 краевых и 20 ведом-
ственных программ, для реализации которых 
будет выделено 117 миллиардов рублей. Мно-
гое в работе будет зависеть от муниципаль-
ных образований. Каждый муниципалитет в 
среднем участвует в реализации 17–20 целе-
вых программ. 

Губернатор Краснодарского края Алек-
сандр Ткачев, комментируя проект бюдже-
та, отметил пользу и эффективность обсуж-
дения последнего в массах. Губернатор кон-
статировал количественный и качественный 
рост бюджета.

Главная задача бюджета – развитие эконо-
мики. Александр Ткачев отметил, что Кубань 
получает доход не из какого-то одного источ-
ника. Опорными являются несколько отрас-
лей. И это позволяет экономике крепнуть, а 
предпринимателям – ощущать уверенность в 
завтрашнем дне.

лучшим быть выгодНо
Одним из важнейших актов, принятых на сес-
сии, стало постановление «О закреплении объ-
ектов военной истории за общеобразователь-
ными учреждениями, расположенными в му-
ниципальных образованиях Краснодарского 
края». Теперь учащиеся вместе с педагогами 
будут ухаживать за захоронениями, оберегать 
места боев, поддерживать порядок у памятни-
ков и мемориалов. По мнению председателя 
ЗСК, такая работа укрепит в подростках чув-
ство гордости за родину, воспитает уважение к 
историческому прошлому. Необходимые сред-
ства будут школам перечислены. Глава ЗСК дал 
поручение просчитать сумму, необходимую для 
того, чтобы на 53-й сессии внести соответству-
ющие поправки в бюджет.

Еще одна хорошая новость для органов мест-
ного самоуправления. Почти в десять раз вы-
рос призовой фонд ежегодного конкурса луч-
ших территориальных органов местного са-
моуправления. Если раньше наградной фонд 
составлял 4,9 миллиона рублей, то теперь – 
46 миллионов. Количество призовых мест по 
каждому муниципальному образованию уве-
личивается. Если раньше награждали только 
одного победителя, то теперь – трех. Помимо 
денежных призов (20, 15 и 10 тысяч рублей) 
руководителям, на счета ТОСов-победителей, 
будут перечисляться суммы в 500, 300 и 200 
тысяч – соответственно, за первое, второе и 
третье места. Такая мера поощрения, как от-
метил Владимир Бекетов, позволит ТОСам ре-
шить неотложные задачи, пробудит инициати-
ву населения.

опираясь на общий индикативный план, 
муниципалитеты смогут проработать 
аналогичные документы на уровне 
муниципальных образований
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В ЭКОНОМИЧЕСКИ РАЗВИТыХ СТРАНА Х ЕВРОПы И ЗАПА ДА ФИНАНСОВА Я ЗАщИТА СЕ ЛьСКОХОЗЯйСТВЕННыХ 

РИСКОВ ДАВНО ЯВЛЯЕТСЯ НЕОТъЕМЛЕМОй ЧАСТью АГРОБИЗНЕСА. 

ТАМ ОХВАТ ЗАСТРА ХОВАННыХ ПРИБЛИЖ АЕТСЯ К 100%

ТЕКСТ:  Инна Ковалева
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России же этот показатель пока 
не превышает и 25. В чем суть 
данной проблемы в стране и в 

Краснодарском крае в частности, как 
содействовать стабильному развитию 
АПК, и какие изменения ждут агра-
риев Кубани в 2012 году – обсудили 
на прошедшей в Краснодаре конфе-
ренции. 

В мероприятии приняли участие 
представители федеральных и крае-
вых органов власти, ЗСК, Националь-
ного союза агростраховщиков и Ассо-
циации страховых организаций Крас-
нодарского края, руководители крае-

вых филиалов компаний «Росгосстрах», 
«Россия» и «Макс», а также предприя-
тий агробизнеса. 

НА ПОРОГЕ ПЕРЕМЕН
Приветствуя участников конференции, 
вице-губернатор Кубани Иван Перонко 
отметил, что экономика Краснодарско-
го края активно развивается, и в ны-
нешнем году валовой региональный 
продукт увеличился почти на 6%. Не 
секрет, что его значительная часть, а 
точнее почти 20%, формируется в аг-
ропромышленном комплексе.

– Если мы хотим, чтобы этот по-
казатель и впредь рос, – подчеркнул 
Иван Перонко, – весь сегмент сель-
ского хозяйства Кубани должен быть 
надежно защищен. На сегодняшний 
день самым мощным инструментом 
компенсации потерь сельхозпроиз-
водителей является агрострахование. 
Кризис 2008–2009 годов, а также собы-
тия 2010 года: засухи, пожары, техно-
генные аварии – привели к серьезно-
му переосмыслению роли страхования 
как со стороны агробизнеса, так и го-
сударства. Можно смело утверждать, 
что сегодня страховая отрасль Рос-

В



30 мСК Ноябрь 2011

мск актуальНо

сии в целом и Краснодарского края в 
частности стоит на пороге значитель-
ных перемен.

Данную мысль поддержал Игорь 
Славинский, руководитель департа-
мента по финансовому и фондовому 
рынку Краснодарского края. Он рас-
сказал, что наблюдается положитель-
ная динамика в росте рынка страхо-
вания Кубани. В целом по России он 
оценивается в 10 миллиардов рублей. 
Конечно, в масштабах страны эта циф-
ра крайне мала. На сегодняшний день 
застраховано гораздо меньше рисков, 
чем реально наступает страховых слу-
чаев. Государству приходится спасать 
потерпевших катастрофические поте-
ри бизнесменов за счет средств из бюд-
жета. К примеру, в 2010 году 35 мил-
лиардов рублей потратили на компен-
сацию убытков только от засухи. При 
этом 5–6 миллиардов ежегодно выделя-
ется из федерального бюджета на суб-
сидирование агрострахования. 

Однако в Краснодарском крае дан-
ное направление активно развивает-
ся. По итогам 6 месяцев этого года 
по объемам рынка страхования Ку-
бань входит в пятерку регионов – ли-
деров РФ и занимает ведущую пози-
цию среди субъектов юФО. Сумма со-
бранных страховых премий составила  
529,7 миллиона рублей и выросла на 
180% к уровню 2010 года. В том числе 
и с государственной поддержкой объ-
ем страховых выплат составил почти 
400 миллионов рублей.

ПРАВОВОй ПРОБЕЛ
Несмотря на эти успехи агрострахо-
ванием покрыто менее 10% посевных 
площадей. Как рассказал председатель 
комитета ЗСК по вопросам аграрной 
политики и потребительского рынка 
Иван Петренко, проведенный анализ 
выявил две причины столь низкого 
показателя. Первая – правовой про-
бел сельхозтоваропроизводителей. 
Агропромышленный комплекс – одна 
из немногих отраслей, где расходы на 
страхование компенсируются государ-
ством. уже несколько лет действует 
программа субсидирования, но сред-
ства, выделяемые из бюджета, пол-
ностью не осваиваются. Проблема в 
том, что зачастую у аграриев нет ин-
формации о том, когда и какие доку-
менты нужно подавать для получения 
материальной помощи. В нынешнем 
году из федерального бюджета для 
Краснодарского края выделили свыше  
470 миллионов рублей на субсидии аг-
рострахователям, из краевого бюджета 
поступило еще 100 миллионов. 

– Главное, чтобы такой важный ин-
струмент государственной помощи не 

остался неиспользованным, – обратил-
ся к главам муниципальных образова-
ний края Иван Перонко. – Необходи-
мо вести постоянную разъяснитель-
ную работу с населением.

Вторая причина низкого уровня 
страхования в крае – неумение агра-
риев правильно распоряжаться соб-
ственными средствами. В массе своей  
сельхозтоваропроизводители не нахо-
дят денег на выплату страховой пре-
мии. Дело в том, что государство воз-
мещает 50% от суммы, но данную ком-
пенсацию можно получить только по-
сле того, как договор оплачен. На это 
идут только крупные агропромышлен-
ные компании. 

НОВый ЗАКОН:  
ЧТО ИЗМЕНИТСЯ?

В ходе конференции обсудили и са-
мую актуальную для аграриев тему: 
вступление в силу с 1 января 2012 го-
да федерального закона «О государ-
ственной поддержке в сфере сельско-

ния платежеспособности всей систе-
мы в случае банкротства одного из 
страховщиков.

Еще одно условие в рамках ново-
го закона вызвало бурную полемику. 
Дело в том, что с 1 января будущего 
года вступит в силу ограничение на 
наступление страхового случая. Те-
перь страховая выплата будет произ-
водиться лишь в том случае, если сни-
жение урожайности превысит 30% и 
40% – при страховании многолетних 
насаждений. По мнению руководителя 
Краснодарского филиала ОСАО «Рос-
сия», данное ограничение совершен-
но неприемлемо для Кубани, так как 
такого недобора урожая здесь прак-
тически никогда не бывает. Из это-
го следует, что кубанские аграрии не 
получат ни копейки выплаты и субси-
дирование от государства также плав-
но приостановится. Многие участни-
ки конференции поддержали данное 
высказывание. 

– Руководство Краснодарского края 
знакомо с данной проблемой, – заве-
рил Иван Перонко. – В скором време-

можно смело утверждать, что сегодня 
страховая отрасль россии в целом 
и краснодарского края в частности стоит 
на пороге значительных перемен
хозяйственного страхования и о вне-
сении изменений в Федеральный за-
кон «О развитии сельского хозяйства». 
Как рассказал председатель комитета 
по методологии сельскохозяйственно-
го страхования Национального союза 
агростраховщиков Олег Блинков, но-
вый закон достаточно сильно поме-
нял условия страхования на следую-
щий год. Самое главное нововведение 
– государственная субсидия в разме-
ре 50% будет начисляться напрямую 
страховщикам, а, соответственно, для 
страхователей сумма премии умень-
шится вдвое. Налицо снижение фи-
нансовой нагрузки на товаропроизво-
дителей. Однако теперь страховщика-
ми могут стать лишь те организации, 
которые являются членами профес-
сионального объединения, правовая 
основа деятельности которого сфор-
мирована по подобию организации 
соответствующих механизмов при 
реализации ОСАГО. Профессиональ-
ное объединение страховщиков, по-
мимо функций саморегулирования, 
выполняет еще и функции поддержа-

ни совместно с ЗСК в порядке законо-
дательной инициативы мы предложим 
внести изменения в новый закон в ча-
сти снижения этого порога. 

С другой стороны, в законе суще-
ственно расширен ряд сельскохозяй-
ственных рисков. Наконец, законода-
тельно прописана гибель урожая от 
града, суховея и пожара природно-
го характера. Введено требование о 
проведении экспертизы в случае на-
ступления спорных моментов, причем 
первая оценка страхового случая бу-
дет производиться непосредственно 
страховщиком.

– Данный закон мы ждали давно, 
и сегодня надеемся, что он значитель-
но поспособствует комплексной мо-
дернизации системы агрострахова-
ния, – подвел итог вице-губернатор 
Иван Перонко. – Конечно, всем нам: 
и органам власти, и страховщикам, и 
представителям агробизнеса, пред-
стоит еще многое сделать, чтобы до-
вести механизмы страхования до иде-
ального уровня. Но первый шаг к это-
му уже сделан.
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« н а род н а я и По т е к а »:

м иф и л и 
ре а л ьнос т ь?

раснодарский край совместно 
со Сбербанком запустил но-
вый проект – накопительную 

ипотеку с беспрецедентными для Рос-
сии 6% годовых. Это в два раза ниже 
уровня рыночных ставок по ипотеке.

Накопительная ипотека успешно 
применялась еще в послевоенной Гер-
мании. С 1992 года проект работает в 
Словакии. В нем, по статистическим 
данным, участвуют 20 процентов жи-
телей этой страны. С 1993 года проект 
заработал в Чехии. Там количество 
участников на данный момент состав-
ляет порядка 40 процентов граждан. 
Около сорока стран по всему миру в 
разные годы прошли через систему 
накопительной ипотеки, решая про-
блемы с жильем. 

КуБАНСКИй  
ПРОРыВ

Краснодарский край стал первым ре-
гионом России, запустившим програм-
му «народной ипотеки». 

Примечательно, что параллельно 
аналогичный проект рассматривался 
в Ростовской области, но руководство 
региона от эксперимента отказалось. 
По словам первого заместителя дон-
ского губернатора Сергея Горбаня, при 
четырехкратном росте объемов ипо-
течных кредитов в 2011 году введение 
новых инструментов как минимум не 
обязательно. Зато Кубань на этот шаг 
решилась, и за ее опытом в жилищном 

В настоящее время условия предоставления ипотечных 
кредитов сильно отличаются друг от друга не только 

в зависимости от банка, который их предлагает

строительстве соседи наверняка будут 
внимательно наблюдать.

– «Народная ипотека» на сегодня – 
самый надежный на рынке способ при-
обретения жилья. Мы первыми деталь-
но проработали механизм программы, 
провели переговоры со всеми участни-
ками, оценили и взяли на себя часть 
рисков застройщиков и банков, чтобы 
в итоге снизить и требования к участ-
нику программы, и проценты по кре-
диту, и стоимость квадратного метра 
для жителей Кубани, – рассказал кури-
рующий проект вице-губернатор Крас-
нодарского края Алексей Агафонов. – 
Первое, по соглашению со Сбербанком 
процентные ставки жестко зафиксиро-
ваны как на этапе накопления вклада, 
так и на этапе ипотечного кредитова-
ния. Также не изменен и размер соци-
альной выплаты из бюджета, которая 
ежеквартально перечисляется на счет 
семьи, открывшей в рамках програм-
мы накопительный вклад. 

Второе, помимо решения социаль-
ных задач мы стимулируем и рынок 
недвижимости, уменьшая, совместно 
с застройщиками, стоимость строи-
тельства за счет снижения обреме-
нений. А это не менее 20% себесто-
имости квадратного метра. Благо-
даря этому строители смогут уло-
житься в декларируемую цену даже 
с учетом инфляции и прочих рыноч-
ных факторов, гарантируя высокое 
качество жилья. Сегодня при фор-
мировании стоимости метра мы от-
талкиваемся от утвержденных Ми-

нистерством регионального разви-
тия РФ нормативов:32 тысячи ру-
блей в крупных городах и от 22–24 
тысяч – в других населенных пунктах.

Выигрывают все участники про-
граммы. Фактически, делая ипотеку 
доступной для 20% населения, про-
грамма открывает новый рынок в 
сотни миллиардов рублей. Это – плюс  
30 тысяч квартир в год к нынешнему 
объему, или около 1,5 миллиона ква-
дратных метров. 

Администрация края учредила 
структуру, которая занимается раз-
работкой проектов, – ОАО «Агентство 
развития Краснодарского края». Пер-
вый ее проект – «народная ипотека». 
К решению задачи привлекли эконо-
мистов и финансистов, строителей, 
крупнейший банк страны. За основу 
взяли успешный опыт европейских 
стран, но адаптировали его к реаль-
ным российским условиям.

 Главный плюс в том, что схема ори-
ентирована на семьи со средним дохо-
дом. На тех, кто может позволить се-
бе откладывать каждый месяц по 5–8 
тысяч рублей. Если условия накопле-
ния соблюдаются, то каждый квартал 
на специальный счет семья будет так-
же получать социальную выплату из 
бюджета Краснодарского края. Она 
составит 30% от суммы ежемесячно-
го платежа, но не более 36 тысяч ру-
блей в год. Когда начальный взнос в 
размере 30–40% собран, Сбербанк пре-
доставляет ипотечный кредит со став-
кой в 5–6% годовых сроком на 9 лет.  

К
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П л юс ы 
основной плюс стандартной ипотеки – возможность сразу 
начать жить в приобретаемых квартире или доме, не ожи-
дая того момента, когда получится накопить необходимую 
сумму на покупку жилья. самому заемщику и членам его 
семьи можно зарегистрироваться в приобретенном жилье 
после подписания договора купли-продажи. почти во всех 
банках страхование жилья, приобретаемого по ипотеке, яв-

ляется обязательным. оно обеспечивает безопасность по 
рискам утраты права собственности на квартиру, поврежде-
ния жилья и потери трудоспособности заемщиком. ипотека 
имеет еще несколько положительных моментов: заемщику 
предоставляется льгота по подоходному налогу на весь срок 
выплаты ипотечного кредита, а длительный срок кредитова-
ния делает платежи не слишком большими. также на сегод-
няшний момент в большинстве ипотечных программ предо-
ставляется возможность погасить кредит досрочно.

Типичный размер льготного кредита 
будет равен величине накоплений на 
вкладе с учетом социальных выплат. 
Данная ипотечная программа рассчи-
тана на срок до 10 лет.

Через 4–5 лет «накопители» полу-
чат возможность приобрести в ипоте-
ку квартиру площадью от 40 квадрат-
ных метров. Жилье будет строиться в 
рамках программы по цене дешевле 
рыночной стоимости. 

Важно отметить, что все вклады 
будут застрахованы. Кроме того, бла-
годаря субсидиям не будет перепла-
ты за жилье, как это происходит при 
обычной ипотечной схеме.

ТЕМПы  
ВПЕЧАТЛЯюТ

Темпы строительства жилья в крае та-
кие, каких не было даже в советские 

времена. В течение последних пяти лет 
Кубань – один из самых строящих ре-
гионов России. По объему введенных 
квадратных метров мы стабильно за-
нимаем второе место в стране, уступая 
только столичному региону.

Край строит до 4 миллионов ква-
дратных метров ежегодно при насе-
лении в 5 миллионов человек. То есть 
фактически приблизился к евростан-
дарту – строить по квадратному ме-
тру на человека.

– До кризиса большие надежды мы 
возлагали на ипотеку. Старались сни-
зить процентные ставки, запустили ряд 
программ поддержки семей, приобре-
тающих жилье в кредит, – подчеркнул 
губернатор Александр Ткачев на одном 
из совещаний. – Самым действенным 
механизмом показали себя субсидии 
на оплату первоначального взноса. 
Благодаря им более 14 тысяч семей Ку-
бани смогли приобрести собственные 

квартиры. Всего из краевого бюджета 
было выплачено более 4 миллиардов 
рублей субсидий. Но даже 14 тысяч –  
далеко не весь край. К сожалению, это 
не решает проблему: как сделать жи-
лье доступным для большинства нуж-
дающихся?

В связи с этим администрация 
Краснодарского края рассматривает 
возможность предложить участни-
кам программы жилье типовой или 
малоэтажной планировки по льгот-
ной стоимости квадратного метра. 

Как подчеркнул глава региона, в 
Краснодаре квадратный метр жилья, 
построенного в рамках накопитель-
ной ипотеки, не будет превышать  
30 тысяч рублей. А по краю – значи-
тельно меньше.

– Я уверен, что жилье будет бы-
стровозводимым, дешевым и, самое 
главное, качественным, – сказал Алек-
сандр Ткачев. – Это пилотный проект 
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м и н ус ы 
имеет стандартная ипотека и минусы. основным является 
переплата. Зачастую она может достигать более 100% сто-
имости жилья. в нее входят: проценты, выплачиваемые по 
кредиту, а также сумма, затрачиваемая ежегодно на страхо-
вание. кроме того в переплату входят дополнительные рас-
ходы: оплата услуг оценщиков и нотариуса, выплаты банку 
за рассмотрение заявки, сборы за ведение ссудного счета 

и другие. Эти расходы могут составлять около 10% от сум-
мы первоначального взноса.
выдаваемые банками суммы кредита ограничены. основ-
ными факторами, которые учитывают банки, являются вели-
чина первоначального взноса и доходов заемщика. часть 
банков учитывает только доход по основному месту работы. 
Это второй минус ипотеки. банк может выдвинуть дополни-
тельные требования: наличие регистрации, стаж работы на 
одном месте, необходимость предоставить поручителей.

в России, а значит, новое слово в от-
расли. Но я уверен, что эта высота на-
шим строителям по плечу.

За развитием «народной ипотеки» 
будут следить в Москве: она получи-
ла статус регионального эксперимен-
та и поддержку Правительства. И ес-
ли эксперимент окажется удачным, то 
опыт Кубани возьмут на вооружение 
во всей стране.

Важно, что участие в накопитель-
ной ипотеке не исключает и получе-
ния других краевых и федеральных 
субсидий. К примеру, это могут быть 
выплаты молодым семьям или работ-
никам социальной сферы.

СТОПРОцЕНТНАЯ  
ГОТОВНОСТь

Филиалы Сбербанка по всему краю 
уже готовы к работе с участника-

ми программы по накопительной 
ипотеке. 

Аналитики ипотечного рынка при-
знают, что в целом программа окажет 
положительное влияние на отрасль.

уже через три – четыре года Кубань 
получит большие объемы доступного 
жилья. Так что программа «Накопи-
тельная ипотека» может стать локо-
мотивом рынка жилой недвижимости.

– С октября мы проводим зональ-
ные совещания-семинары по реа-
лизации накопительной ипотеки на 
территории муниципальных образо-
ваний Краснодарского края. В меро-
приятиях принимают участие главы 
городов и районов, сотрудники адми-
нистраций, специалисты подразделе-
ний Сбербанка России, руководители 
ведущих строительных организаций. 
Очень важно не просто заявить о на-
чале программы, но и информировать 
о ее условиях жителей края, наладить 

работу по приему заявлений, грамотно 
консультировать всех желающих, рас-
сматривать заявки и принимать реше-
ния в максимально короткие сроки. 
Для этого выстраиваем эффективное 
взаимодействие краевой власти, му-
ниципалитетов, представителей бан-
ка и строителей, – рассказал нам вице-
губернатор Алексей Агафонов. 

В итоге за 1,5 месяца необходимые 
консультации по участию в программе 
по телефону получили около 30 тысяч 
жителей края, лично – более 8 тысяч; 
принято почти полторы тысячи заявок 
и открыта тысяча счетов. уже сегод-
ня заявление можно подать в 29 насе-
ленных пунктах края, а в начале 2012 
года это станет возможным во всех  
44 муниципальных образованиях.

Всего за ближайшие 6 лет в Красно-
дарском крае с помощью накопительной 
ипотеки смогут улучшить жилищные 
условия около 50 тысяч семей.
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НыНЕШНИй ГОД ДЛЯ СТАРОМИНСКОГО РАйОНА СТА Л ПОИСТИНЕ БОГАТыМ 

НА ДОСТИЖЕНИЯ. БыЛО ПОСТАВЛЕНО ТРИ СОБСТВЕННыХ РЕКОРДА: 

МЕСТНыЕ АГРАРИИ ВПЕРВыЕ ПРЕОДОЛЕЛИ РуБЕЖ В 200 ТыСЯЧ ТОНН 

ПО ВА ЛОВОМу СБОРу ЗЕРНА, ДОСТИГЛИ уРОЖ АйНОСТИ ЗЕРНОВыХ 

В 55 цЕНТНЕРОВ С ГЕКТАРА, А уРОЖ АйНОСТь ЯЧМЕНЯ И ВОВСЕ СМОГЛИ 

ДОТЯНуТь ДО 60,5 ц
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роме того, впервые за 20 лет в 
районе на 1,5 тысячи увеличи-
лось поголовье крупного рога-

того скота, а староминская птицефа-
брика, находившаяся в арбитражном 
производстве 4 года, выходит из бан-
кротства, и готовится строительство 
сразу трех семейных ферм. 

Таких результатов администрация 
муниципалитета добивалась не один 
год. Основными принципами работы 
с нами поделился глава района Вла-
димир Горб. 

– Староминский район в последнее 
время довольно стремительно во-
рвался в число самых успешных в об-
ласти сельского хозяйства муници-
палитетов. Владимир Васильевич, 
расскажите, пожалуйста, каким 
образом удалось достичь таких ре-
зультатов?
– Можно сказать, что район является 
небольшим и вся наша земля нахо-
дится в работе. у нас 84 га пашни, и 
сегодня каждый гектар востребован. 
Нет брошенных полей, нет банкрот-
ных предприятий, работающих на 
земле. Сейчас на территории района 
8 крупных сельхозпредприятий и 20 – 
малых, 250 крестьянско-фермерских 
хозяйств. Все они работают на улуч-
шение экономических показателей: 
увеличение рентабельности и сниже-

ние себестоимости. Сегодня мы выш-
ли на уровень производства зерновых 
более 200 тысяч тонн. Валовой сбор 
этого года по зерновым колосовым 
составил 215 тысяч при средней уро-
жайности в 55,2. 

– За счет чего удалось добиться та-
ких успехов?
– Мы просто научились выращивать. 
Раньше специалисты говорили: уро-
жай зависит от погодных условий на 
50 процентов. Сегодня мы делаем упор 
на человеческий фактор, на знания и 
умение выращивать. Получается, что 
80 процентов успеха теперь зависит 
от людей, которые работают на зем-
ле, и лишь 20 – от погодных условий. 
Главный секрет успеха – умение вы-
ращивать урожай в любую погоду. 

– Староминский район находится в 
северной зоне. Это, наверное, не самое 
лучшее расположение для ведения сель-
ского хозяйства?
– Если раньше мы занимали среди 
северных муниципалитетов послед-
ние места по сбору урожая, то сей-
час устойчиво стоим на 4-м месте. 
В ближайшие годы планируем пере-
двинуться на лидирующие позиции. 
Всегда помним золотое правило: из-
за количества не должно страдать ка-
чество. В этом году более 80 процен-

тов произведенного на территории 
района зерна является продоволь-
ственным. 

Завершена уборка подсолнечни-
ка. Его урожайность – 28,5 центнера 
с гектара, что на 4,5 центнера боль-
ше, чем среднекраевой показатель. 
Это довольно хороший результат и 
на фоне края, и по всей северной зо-
не. урожайность кукурузы составляет 
43,2 центнера с гектара. По валово-
му сбору этой культуры мы впервые 
выйдем в нынешнем году на цифру 
в 60–65 тысяч тонн. И в целом зер-
новых наберем почти 300 тысяч. Все 
предприятия района увеличат свои 
показатели по прибыли – соответ-
ственно, и поступлений в районный 
бюджет будет больше. 

– Каков на сегодняшний день бюджет 
района?
– За два года нам удалось увеличить 
доходы консолидированного бюдже-
та более чем на 50 процентов. Соб-
ственные доходы района увеличили 
в два раза. Это позволяет муници-
палитету участвовать практически 
во всех программах, которые реали-
зуются на территории края: ремонт 
сельских дорог, многоквартирного 
жилья, школ и детских садов, а так-
же газификация и благоустройство 
муниципалитета. 

Глава Староминского района 
Владимир Горб: 
«Если раньше мы не могли 
затянуть инвестора в район, 
то теперь ситуация изменилась»

К
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В этом году мы из собственного 
бюджета на участие в программах вы-
делили около 70 миллионов рублей. 
Привлекли более 200 миллионов из 
федерального и краевого бюджетов. 
Ремонтируем 17 объектов социаль-
ной сферы. 

– Наслышаны, что в районе есть про-
блемы с газификацией. Расскажите, 
пожалуйста, об этом.
– Да, действительно, такая проблема 
есть. уровень газификации в Канелов-
ском сельском поселении – менее 40%. 
В этом году мы завершаем подготов-
ку проектно-сметной документации, 
после чего будем прокладывать 10 км 
газопровода в станице Канеловской. 
Общая стоимость проекта – почти  
20 миллионов рублей (15 – из феде-
рального и краевого бюджетов, 2 – из 
поселенческого; 3 миллиона собрали 
сами жители). Я уверен, что в течение 
2–3 лет это поселение будет газифици-
ровано полностью.

– Как обстоят дела с газификацией в 
целом по району?
– На сегодняшний день район газифи-
цирован на 70 процентов. В муници-
палитете 5 поселений, 21 населенный 
пункт. Мы ставим задачу – к 2014 го-
ду довести уровень газификации рай-
она до 96–97%. 

Сейчас завершились торги по гази-
фикации двух поселков Рассветовско-
го поселения: Заря и Первомайский. 
Стоимость проекта составляет почти 
14 миллионов рублей. На эти деньги 
будет построено два газопровода вы-
сокого давления: 5,2 км в поселке За-
ря и 4,8 км – в Первомайском. Строи-
тельство началось в сентябре. 

В Куйбышевском сельском поселе-
нии завершается экспертиза проектно-
сметной документации по хуторам 
Сторожи-1 и Сторожи-2. На первом 
хуторе будет построен разводящий 
газопровод, на втором – подводящий 
и разводящий. В этом году работа на 
хуторах завершится.

Кроме того, планируем заказать 
проектно-сметную документацию на 
строительство газопроводов к хуто-
рам Западный Сосык – 1 и Западный 
Сосык – 2. Единый проект дает воз-
можность включить эти населенные 
пункты в федеральную программу и 
в 2012–2013 годах газифицировать 
их на условиях софинансирования. 

– Участвует ли район в программах 
по ремонту дорог?
– По краевой программе ремонта до-
рог мы уже освоили 14,5 миллиона 
рублей. 70 процентов средств выде-
лил краевой бюджет, 30 – районный 
и поселенческий. 

Во всех девяти школах 
у нас работают охранное 
предприятие и служба озеленения

В РАйОНЕ НЕТ 
БРОШЕННыХ 
ПОЛЕй, НЕТ 
БАНКРОТНыХ 
ПРЕДПРИЯТИй, 
РАБОТАющИХ 
НА ЗЕМЛЕ
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В Староминском сельском поселении 
положено новое дорожное покрытие на 
улице Пушкина, частично – на улицах 
Краснознаменной и Энгельса. 

В 1,2 миллиона рублей обойдется 
строительство дороги в Канеловском 
сельском поселении. 800 тысяч рай-
он потратил на ремонт моста между 
Новоясенским сельским поселением 
и Желтыми Копанями. Еще 10,3 мил-
лиона рублей, которые мы получи-
ли на условиях софинансирования, 
будут направлены на ремонт дорог в 
Рассветовском (2 млн.), Канеловском 
(1,5 млн.) и Староминском (6,8 млн.) 
сельских поселениях. 

– На последней встрече с губернатором 
вы просили его включить Старомин-
ский район в программу строитель-
ства собственного водозабора. Рас-
скажите об этом подробнее. 
– Для нас это проблемная тема. Ей-
ский групповой водовод, к которому 
подключен район, сегодня не справ-
ляется с нагрузкой. Поэтому часто 
случаются перебои с водоснабжени-
ем, да и цена на воду очень высокая –  
46 рублей за кубометр. Губернатор 
края дал добро на софинансирование 
строительства собственного водоза-
бора, который позволит обеспечить 
водой Староминское и Новоясенское 
сельские поселения. Тем не менее по 
краевой и федеральной программам 

район участвует в ремонте водопро-
водных сетей на условиях софинан-
сирования на сумму в 10 миллионов 
рублей, 9 из которых – краевые сред-
ства, 1 миллион – районные. 

Строительство водозабора в Ста-
роминской и отсоединение муници-
палитета от Ейского водозабора по-
зволит снизить стоимость кубометра 
воды с 46 до 15–20 рублей. Эту рабо-
ту мы начнем уже в 2012 году. На на-
чальном этапе будет работать 3–5 сква-
жин. Если понадобится, то мы увели-
чим их количество. 

Для района это задача № 1 пото-
му, что строительство частного, мно-
гоквартирного и коммерческого жи-
лья невозможно без решения проблем 
с коммуникациями. 

– Что еще является приоритетным на-
правлением в вашей деятельности?
– Третий год район участвует в про-
грамме по ремонту многоквартир-
ного жилья. В 2009 году на эти цели 
было выделено 7 миллионов рублей, 
отремонтировано семь домов в Кане-
ловском и Куйбышевском поселени-
ях. Столько же выделили в 2010-м на 
5 домов в Староминском поселении. 
В этом году на ремонт 20 домов выде-
лено 20 миллионов рублей. 

– Ведется ли строительство новых 
жилых домов? 

Ремонтируя старое, 
мы не забываем о создании 

нового. Строительство 
жилья у нас ведется 

в нескольких направлениях
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– Безусловно, ремонтируя старое, 
мы не забываем о создании нового. 
Строительство жилья у нас ведется 
в нескольких направлениях. В этом 
году по программе «Социальное раз-
витие села» начато строительство  
22 домов стоимостью около 42 милли-
онов рублей. В данную сумму входят 
и 28 миллионов субсидий, получен-
ных жителями района из федераль-
ного и краевого бюджетов, а также 
по партийному проекту «Единой Рос-
сии» «Свой дом». Сдача новостроек 
планируется на конец текущего года.  
К этому времени администрация долж-
на подвести все необходимые комму-
никации. Всего в 2011 году заплани-
ровано сдать 20 тысяч квадратных 
метров жилья. 

– Владимир Васильевич, расскажите об 
успехах района в плане работы с инве-
сторами. Как для вас прошел минувший 
экономический форум в Сочи?
 – В этом году на инвестиционном фо-
руме мы подписали 5 соглашений по 
строительству новых объектов и ре-
конструкции старых на сумму около 
1,5 миллиарда рублей. Сюда входят 
строительство мясокомбината, ре-

конструкция существующих корпусов 
птицефабрики и строительство новых 
для производства 20 тысяч тонн мяса, 
а также строительство инкубаторно-
го завода и ряд других проектов. Реа-
лизация данных соглашений позволит 
создать до 1000 рабочих мест в бли-
жайшие два года. 

 
– Можно говорить, что интерес ин-
весторов к району стал выше, или 
нет? 
– Если раньше мы не могли затянуть 
инвестора в район, то теперь ситуа-
ция изменилась. На минувший форум 
мы возили 18 проектов и 24 инвести-
ционные площадки на общую сумму  
в 16 миллиардов рублей. В результа-
те положили в копилку района 5 со-
глашений. Общая сумма инвестиций 
Староминского района составила 1445 
миллионов рублей.

Думаю, что в ближайшие два – три 
года эта сумма будет вложена в раз-
витие нашей территории. Весь инве-
стиционный потенциал рассчитан на 
развитие сельскохозяйственной от-
расли. Проекты, которые мы пред-
лагаем, направлены на переработку 
зерна, сахара, овощей и фруктов. Есть 
желающие построить на территории 
района нефтеперерабатывающий за-
вод. Если предприятие все-таки поя-
вится, то уже можно будет смело го-
ворить о диверсификации экономи-
ки. Такова наша цель. Благодаря дан-
ным проектам в районе растет число 
рабочих мест. Это тоже наша страте-
гическая задача. 

– Расскажите о развитии социальной 
сферы. Какие проблемы стоят на пер-
вом месте?
– Мы поставили себе задачу в 2013–
2014 годах завершить на территории 
района ремонт всех детских садов и 
школ. В ближайшее время будет ре-
конструирован стадион по краевой 
целевой программе «Стадион». В 2012 
году построим спортивный комплекс. 
Сейчас уже есть фундамент под здание. 
Краевые власти включили район в про-
грамму на 2013 год по строительству 
плавательного бассейна с условиями 
софинансирования 10 на 90. 

За два года в районной больнице 
были отремонтированы ряд медицин-
ских отделений, в частности терапев-
тическое, а также административное 
здание. Привели в порядок фасады, пе-
рекрыли крышу, сделали внутреннюю 
отделку. По программе модернизации 
здравоохранения сегодня проводит-
ся ремонт поликлиники. В этом году 
на данный объект выделено 8 милли-
онов рублей, в следующем будет на-
правлено 7 миллионов. Планируем 

В ЭТОМ ГОДу 
ПРИНЯЛИ 
ПРОГРАММу 
ПО ПОДДЕРЖКЕ 
МАЛОГО 
БИЗНЕСА

Район подписал программу 
по благоустройству 
муниципальных учреждений
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отремонтировать инфекционное и 
хирургическое отделения. 

– Как обстоят дела с объектами сфе-
ры образования? 
– Большое внимание было уделено в 
этом году школам. В СОШ № 4 замени-
ли электропроводку и окна, положили 
плитку в коридоре; сейчас идет ремонт 
фасада. В школе № 10 построили сто-
ловую и газовую котельную, а в шко-
ле № 7 Канеловского сельского посе-
ления на условиях софинансирования 
построена спортивная площадка. 

В детском саду № 4 заменили окна. 
В детском саду № 15 микрорайона «Ма-
люс» отремонтировали лицевую часть 
фасада, залили бетоном дорожки, за-
менили четыре навеса в игровых ве-
рандах, перекрыли крышу, покрасили 
стены, сделали бетонные полы и по-
ложили линолеум. 

В районе есть два наиболее про-
блемных детских сада. В них космети-
ческим ремонтом не обойтись. В этих 
зданиях необходимо укреплять фунда-
мент. Для данных работ уже выделено 
5 миллионов рублей. Планируем до но-
вого года эту работу завершить. 

И это только малая часть того, что 
мы уже сделали. Работы будут продол-
жаться и дальше. 

– Владимир Васильевич, есть ли в рай-
оне проблемы, связанные с недостат-
ком специалистов? 

– Безусловно, нужно решать вопрос 
с медицинскими кадрами. Сегодня 
укомплектованность работниками у 
нас составляет 60%, что чуть выше 
среднекраевого показателя. Но этого, 
конечно, не достаточно. Мы выделили 
две квартиры для врачей – терапевта 
и анестезиолога. Предоставили воз-
можность семьям врачей, получившим 
квартиры, в дальнейшем приватизи-
ровать данное жилье. Пока не опре-
делились со сроком, который должен 
врач отработать, но это будет либо 5, 
либо 10 лет. Жилье – хороший стимул 
для новых медицинских специалистов. 

Что касается учителей и воспита-
телей детских дошкольных учрежде-
ний, то тут подход немного иной. При-
нимая проект бюджета на 2011 год, в 
ноябре прошлого года мы утвердили 
поэтапное увеличение заработной 
платы работников детских садов на 
17% с 1 марта, 1 июня и с 1 сентября 
текущего года. Это поэтапное повы-
шение надтарифного фонда. В июле 
мною было подписано распоряжение, 
наряду с губернаторским повышени-
ем в детских дошкольных учрежде-
ниях, увеличить заработную плату  
на 1 тысячу рублей. Будем следить, 
чтобы эта зарплата не отставала от 
уровня среднерайонной. 

Что касается учителей… Хотя дан-
ный вопрос находится не в нашей ком-
петенции, мы все-таки активно пыта-
емся влиять на уровень заработной 

Для того чтобы работа 
была результативной, 

нужны слаженные 
действия, а это у нас есть
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платы. Особенно актуально это для 
малокомплектных школ.

Например, в СОШ № 10 ст. Но-
воясенской в штатном расписании  
21 человек: 12 педагогов и 9 работ-
ников обслуживающего персонала.  
С первого сентября районная админи-
страция забрала на свое финансиро-
вание охрану школы. Мы подписали 
договор с охранным предприятием на 
обслуживание данного объекта. Вме-
сто угольной котельной установили 
автоматическую газовую. 6 штатных 
единиц район убрал. Тарифный фонд 
подушевого финансирования остался 
прежним – соответственно, заработ-
ная плата учителей выросла. 

По каждой школе мы стараемся ра-
ботать в этом направлении. Пытаем-
ся, по возможности, оптимизировать 
штатное расписание. Во всех девяти 
школах у нас работают охранное пред-
приятие и служба озеленения. Кроме 
того, на районное обеспечение заби-
раем водителей. 

Также район подписал програм-
му по благоустройству муниципаль-
ных учреждений, благодаря которой 
в школе № 1 появился сквер для учи-
телей. Разбили дорожки, установили 
ночную подсветку, поставили скамей-
ки и посадили цветы.

– Насколько в районе развито предпри-
нимательство?

– Почему мы смогли более чем в два 
раза увеличить свои собственные до-
ходы? Во-первых, плотность субъек-
тов малого бизнеса на 1000 жителей 
составляет 53 единицы. Мы находим-
ся в первой десятке муниципалите-
тов Краснодарского края по данно-
му показателю. Это транспортники, 
субъекты потребительской сферы, 
бытового обслуживания населения 
и другие. Стараемся решать, по воз-
можности, все вопросы. В этом году 
приняли программу по поддержке 
малого бизнеса. 

– Какова в районе средняя заработ-
ная плата?
– Сегодня это чуть более 13 тысяч ру-
блей, но она варьируется. Каждый 
собственник выбирает наиболее при-
емлемую заработную плату с учетом 
машин и технологий, которые он ис-
пользует. 

– От чего, по вашему мнению, зависит 
успех района? 
– От команды.

– А у вас команда хорошая?
– Отличная. Бывает, что приходится 
корректировать некоторые момен-
ты, но, как говорится, не без этого. 
Для того чтобы работа была результа-
тивной, нужны слаженные действия, 
а это у нас есть.

БОЛьШОЕ 
ВНИМАНИЕ 
БыЛО уДЕЛЕНО 
В ЭТОМ ГОДу 
ШКОЛАМ

В этом году мы из собственного 
бюджета на участие 
в программах выделили 
около 70 миллионов рублей
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вл а д и м и р л и т ви нов: 

« гл а вное – 
обесП еч и т ь 
бюд ж ет»
СТАРОМИНСКОЕ СЕЛьСКОЕ ПОСЕЛЕНИЕ – НЕ ТОЛьКО цЕНТРА ЛьНОЕ, 

НО И САМОЕ КРуПНОЕ В РАйОНЕ. ПРИ ЧИСЛЕННОСТИ ЖИТЕЛЕй БОЛЕЕ 

30 ТыСЯЧ ЧЕЛОВЕК, ОНО ЗАНИМАЕТ ПОЧТИ ТРИ ЧЕТВЕРТИ ПЛОщАДИ 

ВСЕГО СТАРОМИНСКОГО РАйОНА. ТАКОй МАСШТАБ НАК ЛАДыВАЕТ 

СЕРьЕЗНую ОТВЕТСТВЕННОСТь НА МЕСТНыЕ ВЛАСТИ

ТЕКСТ:  Инна Ковалева
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о мнению Владимира Литвино-
ва, главы Староминского сель-
ского поселения, самое глав-

ное в работе администрации – обе-
спечить бюджет. Все вопросы мест-
ного значения можно решить, если 
на это есть средства. Когда пять лет 
назад он только встал у руля поселе-
ния, бюджет составлял всего 25 мил-
лионов рублей собственных средств. 
Однако за годы работы команде Вла-
димира Литвинова удалось добить-
ся его значительного увеличения, и в 
2010 году доходы поселения выросли 
до 84 миллионов. Это значительно об-
легчает жизнь и позволяет участвовать 
во всех существующих федеральных и 
краевых программах: по освещению, 
дорогам, спортивным площадкам, обе-
спечению жильем молодых семей и 
многих других.

– В связи с переносом срока авансо-
вых платежей по трем налоговым ста-
тьям на 2012 год наш бюджет потерял 
немалую сумму – около 20 миллионов 
рублей, – признается Владимир Литви-
нов. – Тем не менее мы не собираем-
ся снимать с себя ответственность по 

выполнению обязательств перед насе-
лением. И будем, несмотря ни на что, 
продолжать участвовать во всех про-
граммах софинансирования.

Выйти из данной ситуации Влади-
мир Тимофеевич планирует за счет  
привлечения кредитных ресурсов. 
Часть из них – средства из краевого 
бюджета. Остальное – коммерческий 
кредит, который предоставит органи-
зация, выбранная по конкурсу. Данные 
займы будут погашены средствами от 
налоговых поступлений в 2012 году.

– Мы могли бы сейчас просто ждать 
поступления отсроченных платежей и 
ничего не предпринимать, – рассказал 
глава поселения. – Но жителям не объ-
яснишь, что денег нет. Новые дороги, 
канализационные трубы и хорошее 
освещение нужны сейчас, и мы про-
сто не имеем права сбавлять темп.  
С трудом, но все плановые назначения 
бюджета мы выполняем.

СВЕТЛО, НО ДОРОГО
Практически все вопросы местного зна-
чения удается решать благодаря уча-

стию в государственных программах. 
Сегодня в поселении уличное освеще-
ние проведено практически вдоль всех 
асфальтных и гравийно-грунтовых 
улиц – всего 65 километров. Но это,  
в свою очередь, также накладывает тя-
желое материальное бремя на бюджет 
поселения. Пять лет назад в целом на 
уличное освещение выделялось около 
340 тысяч рублей в год, сегодня толь-
ко сумма за оплату электроэнергии 
составляет более 3 миллионов. При-
ходится экономить: менять ртутные 
лампы на натриевые.

– Говорить о светодиодных ис-
точниках энергии пока не приходит-
ся, – отмечает глава поселения. – Во-
первых, они стоят очень дорого: 19 ты-
сяч рублей – одна лампа, в то время как 
обычная выходит около одной тысячи.  
Во-вторых, не так уж они и эконо-
мичны: слишком много энергии те-
ряется при запуске и выключении. 

Зато Староминское поселение мо-
жет похвастаться другим «светодивай-
сом» – суперсовременными светофо-
рами, которые и в городах не часто 
встретишь. Так называемые интеллек-

Владимир Литвинов, 
глава Староминского 
сельского поселения

ВСЕ ВОПРОСы 
МЕСТНОГО 
ЗНАЧЕНИЯ 
МОЖНО 
РЕШИТь, ЕСЛИ 
НА ЭТО ЕСТь 
СРЕДСТВА

П
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туальные светодиодные многофунк- 
циональные регулировщики движения 
установлены на двух главных пере-
крестках станицы. В их основе – ком-
пьютер, который принимает данные о 
количестве машин от установленных 
на дороге датчиков и самостоятельно 
задает программу светофору. Каждый 
такой гаджет стоит порядка 500 тысяч 
рублей. Однако, по мнению Владими-
ра Литвинова, за два года работы они 
полностью себя окупили: теперь про-
блема скопления машин на главных 
улицах в поселении исчерпана.

Проблему газификации в поселе-
нии также решили благодаря участию 
в программе. Сегодня голубым топли-
вом обеспечено порядка 90% населе-
ния станицы. Однако входящий в со-
став Староминского поселения хутор 
Желтые Копани не газифицирован. Это 
неудивительно: населенный пункт с 
количеством жителей около 300 чело-
век находится в 35 километрах от ста-
ницы. И чтобы обеспечить его газом, 
необходимо вести трубопровод высо-
кого давления из соседнего Новоясен-
ского сельского поселения.

ТОСы – ОТЛИЧНИКИ
Благоустройством в поселении зани-
мается специально созданная орга-
низация. Разметка дорог, знаки, озе-
ленение и многое другое лежит на 
МуП НБу «Служба благоустройства». 
По словам Владимира Тимофеевича, 

в год эта организация обходится бюд-
жету поселения в 7 миллионов ру-
блей. Но огромный объем работы и 
качество ее выполнения эти средства 
оправдывают. 

Сбором и вывозом мусора из до-
мовладений и многоэтажного жилья 
занимается частная компания. Следу-
ет отметить, что жителям Старомин-
ского поселения повезло: на террито-
рии района есть свой лицензирован-
ный, полностью оборудованный поли-
гон твердых бытовых отходов (ТБО), 
поэтому платить за транспортировку 
мусора много не приходится. Кроме 
того, жители частного сектора могут 
просто собрать весь домашний мусор 
в мешок и выставить вдоль дороги – 
его обязательно заберут. В общем, по-
европейски. В данном случае стоимость 
этой услуги выходит совсем символи-
ческая: от 8 до 20 рублей в месяц. По-
мимо этого, каждый желающий может 
самостоятельно вывезти мусор на по-
лигон ТБО: по стоимости это в сред-
нем 50 руб. за куб.

– Конечно, есть и стихийные свал-
ки, – признается Владимир Литви-
нов. – Мы с ними боремся путем штра-
фов и предписаний, подключаем об-
щественность и полицию. Но самые 
главные наши помощники – ТОСы. 
Их представители проводят постоян-
ную разъяснительную работу с насе-
лением, а также сами активно борют-
ся с сорной растительностью на своих 
территориях.

Следует отметить, что органы ТОС 
в Староминском сельском поселении – 
это предмет особой гордости. Ежегод-
но все они участвуют в соревновани-
ях и непременно занимают призовые 
места. Так, например, в нынешнем го-
ду один из староминских ТОСов побе-
дил в краевом конкурсе «Лучший ор-
ган территориального общественного 
самоуправления» и получил премию в 
размере 100 тысяч рублей. Но и адми-
нистрация поселения о своих отлични-
ках труда не забывает: все председа-
тели товариществ общественного са-
моуправления ежемесячно получают 
компенсационные выплаты в размере 
1500 рублей, а их заместили – 1300. 

СЕРьЕЗНыЕ  
ТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛИ

На сегодняшний день в станице Старо-
минской и на хуторе Желтые Копани 
чуть более 11 тысяч личных подсобных 
хозяйств. Практически в каждом дво-
ре здесь держат кур и свиней, коров и 
коз, выращивают фрукты и овощи в 
огородах и закрытом грунте. По сло-
вам главы поселения, со сбытом про-
дукции проблем нет. Жителям предо-
ставлен широкий спектр возможно-
стей: торговля на рынке, вывоз в со-
седние районы, сдача продукции по 
договорам. К примеру, староминский 
райпотребсоюз имеет свою сеть про-
дуктовых магазинов, куда постав-
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ляется продукция как собственного 
производства, так и принимаемая от 
владельцев ЛПХ. Кроме того, на тер-
ритории района работает мясокомби-
нат, который также охотно заключа-
ет договоры с частниками. При жела-
нии, товаропроизводители могут от-
везти свою продукцию и в соседний 
Каневской район.

– у нас в поселении есть два рын-
ка. Один общего назначения, другой – 
исключительно сельскохозяйствен-
ный, – рассказывает Владимир Лит-
винов. – На них владельцы ЛПХ могут 
реализовать свой товар. Конечно, на-
ходятся и те, кто пытается продавать 
продукцию бесплатно, «у обочины». 
Однако серьезные товаропроизводи-
тели, конечно же, отдают предпочте-
ние рынку.

В целом жители Староминского 
поселения действительно довольно 
серьезно относятся к своему делу. 
Многие активно включаются в про-
грамму государственной поддержки 
начинающих предпринимателей. Так, 
в 2010 году братья Алексей и Сергей 
Петренко решили взять субсидии на 
развитие животноводства. Защитили 
бизнес-планы «Разведение свиней» и 
«Оптовая торговля живыми живот-
ными» и получили по 58 800 рублей 
от государства. Но на достигнутом 
не остановились и параллельно за-
нялись выращиванием огурцов в за-
крытом грунте.

– Мы посещали семинары в брю-
ховецком центре для предпринимате-
лей, покупали обучающую литерату-
ру и даже компьютерные программы, 
– рассказывает Сергей Петренко. –  
Но поняли, что все нужно познать 
лишь на собственном опыте, тогда 
будет существенный результат.

Сегодня в хозяйствах у братьев  
4 свиноматки и 33 головы молодня-
ка на откорме, а также теплица пло-
щадью в 300 кв. м. Оба они призна-
ют, что работать приходится от зари 
до зари, но труды не проходят даром. 
Сегодня огурцы братьев Петренко 
славятся на всю округу, и покупате-
ли нередко приезжают за товаром 
сами, не дожидаясь вывоза продук-
ции на рынок.

ТЕАТР КуКОЛ
Не спит в поселении и культурная 
жизнь. Кстати, в плане расходов это 
самая затратная часть бюджета – более 
26 миллионов рублей в год. На терри-
тории поселения находятся 9 учреж-
дений культуры, в которых созданы и 
репетируют 17 народных коллективов. 
Таким количеством учреждений куль-
туры может похвастаться не всякое 
поселение. Но главная гордость Ста-
роминской – единственный в России 
Театр кукол в сельской местности. Се-
годня трудно найти в поселении хоть 
одного ребенка, который бы не побы-

вал там на спектакле. В праздники и 
будни, в ясную погоду и в дождь ма-
мы и папы, бабушки и дедушки ведут 
своих малышей на представление. Как 
рассказал Борис Гринько, директор 
Театра кукол, сегодня в их репертуа-
ре семь спектаклей. При этом каждые 
два месяца коллектив актеров готовит 
новое представление.

– Мы много гастролируем по краю, 
– рассказал Борис Алексеевич. – А не-
давно администрация поселения по-
могла нам приобрести автомобиль – 
«газель», и теперь мы можем выезжать 
даже в Ростовскую область. Но, куда 
бы мы ни отправились, строго каж-
дые выходные мы проводим высту-
пления для жителей своего поселения.

Билеты на спектакли платные, но 
цена приемлемая – 50 рублей. По сло-
вам Бориса Гринько, еще несколько 
лет назад, когда в репертуаре коллек-
тива был всего один спектакль и зри-
тели ходили редко, заработок театра 
едва ли составлял 50 тысяч рублей в 
год. Сегодня прибыль от продажи би-
летов достигает почти 200 тысяч ру-
блей. В здании театра – просторный 
зал на 120 человек и прекрасно обо-

Главная гордость Староминской – 
единственный в России Театр кукол 

в сельской местности
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обычно вся спортивно-молодежная 
жизнь сосредоточена именно там. Ру-
ководствуясь данным убеждением, од-
ну площадку построили на стадионе 
«Олимп», а вторую – на территории 
школы № 4. Теперь в дневное время 
там проводятся занятия физкульту-
рой, а вечером – собирается весь ми-
крорайон. Ребята играют в футбол, 
баскетбол, проводят соревнования и 
просто общаются.

Кроме того, администрация вошла 
в программу софинансирования на ре-
конструкцию стадиона. Вся сумма ре-
монта составит около 23 миллионов 
рублей, из них 25% оплатит бюджет 
поселения, остальное – край. На дан-
ный момент уже готово покрытие фут-
больного поля, выполненное по выс-
шим стандартам качества: трава, ров-
ная по всей поверхности, не достига-
ет 3 см. А с 2012 года администрация 
объявит торги и начнет реконструк-
цию остальной части стадиона.

Здесь же, при муниципальном 
учреждении «Олимп», сформирована 
и занимается настоящая мотобольная 
команда. В Краснодарском крае это 
действительно редкость. Изначаль-
но команда входила в состав местной 
спортивной школы и, соответственно, 
содержалась за счет районного бюд-
жета. Но позже район передал ее под 
опеку поселения.

 – Обходится команда недешево, – 
признался Владимир Литвинов. – Один 

мотоцикл стоит около 500 тысяч ру-
блей, а чтобы команда могла играть, 
их нужно пять. Дальше – обслужива-
ние. Резина на колесах мотоцикла вы-
держивает максимум три игры. За-
тем ее необходимо менять. На столь-
ко же хватает и мяча, а его стоимость 
составляет 3 тысячи рублей. В целом 
только в этом году содержание коман-
ды обошлось бюджету поселения в  
1,5 миллиона рублей. Но мы считаем, 
что это оправданные затраты. Игра зре-
лищная, захватывающая, пользуется 
большой любовью населения. В дни 
соревнований стадион просто забит 
болельщиками. Мы, в свою очередь, 
стараемся затраты окупить – прода-
ем билеты за вход. цена чисто сим-
волическая, но благодаря большому 
количеству зрителей сумма выходит 
достаточная.

Следует отметить, что старомин-
ская команда полностью оправды-
вает надежды своих болельщиков – 
практически со всех соревнований 
привозит в родную станицу награ-
ды. Так, например, в прошлом году в 
первенстве России по мотоболу ребя-
та заняли третье место, победив да-
же москвичей. По словам Владимира 
Тимофеевича, сейчас вновь верста-
ется график всероссийских соревно-
ваний, и администрация поселения 
будет обязательно добиваться того, 
чтобы один из этапов прошел в Ста-
роминской.

рудованная сцена со сценической 
ямой для актеров (даже в краснодар-
ском новом Театре кукол ее нет). Од-
нако администрация Староминского 
поселения все равно не забывает ока-
зывать материальную поддержку – на-
пример, всю аппаратуру, усилители и 
микрофоны, купили в прошлом году 
на бюджетные средства.

Местный театр – настоящая до-
стопримечательность. Детишки при-
нимают каждый новый спектакль на 
ура. В театре даже открылась детская 
студия актерского мастерства. Те-
перь уже зрители могут попробовать 
себя в роли кукольных актеров. Сле-
дует отметить, что ребята делают не-
малые успехи: сами ставят спектак-
ли и даже выезжают с ними по краю 
на гастроли.

ФуТБОЛ НА КОЛЕСАХ
Не забывают в поселении и о спорте. 
По программам софинансирования не-
давно были построены две новые спор-
тивные площадки. Как рассказал Вла-
димир Литвинов, их постарались раз-
местить близ местных школ, так как 

Братья Алексей и Сергей Петренко 
решили взять субсидии 
на развитие животноводства
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размер имеет значение

новые формы экономической деятельности частенько сби-
вают с толку схожестью терминов. поэтому стоит сказать, что 
понятие «индустриальные парки» не является синонимом тех-
нопарков, переставших быть для кубани чем-то неизвестным 
(см. мск № 1, январь–февраль, 2011). главное их различие –  
в масштабах.
технопарки нацелены на научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы, на привлечение новых технологий 
и развитие наукоемких производств. однако, называя вещи 
своими именами, стоит признать, что значение технопарков 
сегодня невелико. скорее, это работа на будущее, первые 
кирпичики в благополучие экономики дня завтрашнего.
индустриальные парки – дело совсем другое. они нацеле-
ны на решение текущих региональных задач. в первую оче-
редь – на привлечение серьезных инвесторов, которые смо-
гут вкладывать в субъект Федерации крупные средства и тем 
самым модернизировать экономику, обеспечивая рост дохо-
дов бюджета, увеличение числа рабочих мест и т.д.

что у соседей?

в Южном федеральном округе действующие индустриальные 
парки имеются в ростовской области и ставропольском крае. 
причины выбора этих двух регионов для размещения своих 
производств иностранными и российскими компаниями – 
на поверхности. в первую очередь это удобная логистика и 
транспортная доступность парков; доступность инженерных 
сетей и сокращение инфраструктурных расходов; упрощение 
прохождения разрешительных и согласовательных процедур; 
решение проблем с набором персонала для новых произ-
водств (благодаря близости парков к крупным городам); воз-
можность реализации проектов на условиях государственно-
частного партнерства. также на дону и на ставрополье име-
ются так называемые виртуальные индустриальные парки –  
специально отобранные для размещения индустриальных 
проектов территории, к которым возможно дешевле всего 
подвести инженерные коммуникации в кратчайшие сроки, 
а также где есть полная ясность относительно стоимости «ин-
женерии» и земли.
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о действует среди них или, по крайней мере, го-
товится принять первых «поселенцев» – едва ли 
треть. И это достаточно неожиданно: слишком 

уж очевиден экономический эффект от ИП.
Рост внутривалового регионального продукта и ин-

вестиционной привлекательности региона, создание но-
вых рабочих мест, приток солидных инвестиций, рост на-
логовых поступлений в бюджеты всех уровней, обеспе-
чение социальной стабильности на территории… Все 
это – прямое следствие успешного развития индустри-
альных парков. А ведь помимо привлечения инвесторов 
ИП обеспечивают и мультипликативный эффект. Кроме 
собственно парков новый импульс к развитию получают 
строительство, логистика, торговая деятельность и го-
стиничный комплекс.

В южном федеральном округе наиболее явственно в 
сегменте ИП просматриваются успехи наших соседей – 
Ростовской области и Ставропольского края. В субъектах 
действуют региональные законы, регламентирующие со- 
здание парков, механизм управления ими и контроля за их 
деятельностью, а также правовые основы государственной 
поддержки. Возможно, пришло время внедрить успешный 
опыт соседей по юФО и Краснодарскому краю?

базисНый Фактор
Строительство любого индустриального парка – инициа-
тива, обещающая немалые дивиденды. Но, разумеется, не 
сразу. И ключом к будущим экономическим успехам явля-
ется поддержка проекта на самом высоком уровне. 

Например, если говорить об организационных момен-
тах, безусловно, за высшей региональной властью долж-
но остаться последнее слово (первое – за специалистами 
в самых разных областях экономики) в вопросе, строить 
ли индустриальный парк с нуля, или же взять за основу 
какой-то уже имеющийся объект. Эта дилемма, кстати, 
наличествует и при рождении подобных проектов за ру-
бежом. Что выбрать: реконструкцию и «подгонку» того, 
что есть, под новые нужды или работу с «чистой» терри-
торией, еще не обремененной какими-либо коммуника-
циями и сооружениями? Если второй вариант подкупа-
ет большими возможностями в смысле реализации всех 
задумок, то первый очевидно куда менее затратен изна-
чально.

Тема налогов – среди ключевых моментов, предопре-
деляющих даже не успешность или провальность проек-
тов, а само их рождение. Налоговые льготы – один из тех 
китов, на которых строится вся идея индустриальных пар-
ков. Очевидно, что не будет таких преференций – не бу-
дет и резидентов. Достаточно показательна в этом смыс-
ле ситуация в регионах, где парки уже действуют, и дей-
ствуют успешно. Например, в Калужской области при-
манкой стал налог на прибыль (снижение с 20 до 15,5%) 
на срок до четырех лет, а на Ставрополье предприятия-
резиденты освобождаются от части налогов на прибыль 
и на имущество. Есть и другие льготы, в том числе и уста-
навливаемые муниципалитетами специальные ставки зе-
мельного налога.

Ну и еще один ключевой – опять ключевой! – вопрос. 
Кто придет в новый индустриальный парк? Об этом нуж-
но задумываться задолго до запуска проекта, подыскивая 
так называемых якорных резидентов, которые одним сво-
им появлением дадут «знак» остальным – все в порядке, 
здесь можно работать и зарабатывать. 

Российский опыт показывает, что значение и роль ре-
гионального руководства в тех субъектах Федерации, где 
парки заработали не на бумаге, а на деле, были бесцен-

ными. Именно внимание к проектам первых лиц и их не-
посредственное участие в переговорах (официальных и 
неформальных) позволили заручиться согласием на пе-
реезд первых резидентов. Власть гарантировала обеспе-
чение налоговых льгот и начинала работу по подготов-
ке инфраструктуры (от дорог до энергетики) взамен на 
слово бизнеса прийти и занять пустующее до поры до 
времени место.

термиНология
Индустриальный парк – это специально организованная 
для размещения новых производств территория, обеспе-
ченная энергоносителями, инфраструктурой, необходи-
мыми административно-правовыми условиями, управля-
емая специализированной компанией. ИП является про-
мышленной площадкой, на которой ведут свою деятель-
ность несколько независимых предприятий из одной или 
разных отраслей. Разместившие свои производства на об-
щей территории предприятия делят совместную инфра-
структуру парка и услуги, предоставляемые обществен-
ной или частной управляющей компанией.

Создание индустриальных парков является особой 
формой аутсорсинга, которая позволяет предприятиям 
за счет концентрации производств получить выгоду в 
конкурентной борьбе, – например, используя синергию 
и эффект масштаба в содержании капиталоемкой инфра-
структуры, а также в уменьшении затрат на необходимые 
услуги. управляющая же компания имеет задачи, исполь-
зуя положительные факторы местоположения парка, по-
высить его привлекательность и снизить свои дополни-
тельные расходы на его содержание, в том числе и раз-
мещая новые производства.

Н
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абинские эксперименты

доходы кубани могут и должны приносить не только аграр-
ный комплекс и туризм, а потому едва ли не ключевым на-
правлением региональной политики сегодня является дивер-
сификация инвестиционной привлекательности края. не в по-
следнюю очередь упор предполагается сделать на промыш-
ленный сектор.
одной из первых таких ласточек год назад стало открытие в 
абинске первого на юге россии электрометаллургического 
завода, запуск которого обошелся «новороссметаллу» более 
чем в 5 миллиардов рублей. а в 2012 году в городе завершит-
ся строительство второй очереди предприятия – электроста-
леплавильного цеха.
вокруг электрометаллургического завода на площадке в не-
сколько сот гектаров вскоре сформируется настоящий ре- 
гиональный промышленный парк, на территории которого бу-
дет действовать около полутора десятков крупных предприя-
тий. предполагается, что большинство из них начнет работать 
к 2015 году.
среди этих проектов – создание фабрик и заводов по произ-
водству древесных плит мдФ, подсолнечного масла, тары из 
шпона, маргарина. Уже известен и первый резидент. им ста-
ла агропромышленная группа «баксанский бройлер», которая 
намеревается в ближайшее время запустить первую очередь 
своего агрокомплекса.
потенциальные инвесторы проявляют к абинской площадке 
большой интерес. и это несмотря на то, что резиденты не по-
лучат каких-либо существенных льгот. главными факторами, 
стимулирующими бизнес к крупным инвестициям, станут от-
сутствие административных барьеров и очень удачное место 
для развития производства с точки зрения макроэкономиче-
ских условий.

по примеру Форда

история индустриальных парков насчитывает уже более 100 
лет. первая подобная структура была создана еще в 1896 го-
ду. ее основателем стал английский финансист Эрнест тера Ху-
ли, который приобрел первые 10 гектаров земли вдоль ман-
честерского морского канала.
предприимчивый британец создал на этом участке всю необ-
ходимую инженерную и транспортную инфраструктуру, а затем 
начал сдавать в аренду участки промышленным предприяти-
ям. таким образом появился первый в мире индустриальный 
парк – манчестерский траффорд-парк.
между прочим, именно здесь в 1910 году генри Форд, осно-
вавший концерн Ford Motor Company, построил свой первый 
автомобильный завод в европе. его примеру последовали 
и многие другие успешные бизнесмены. к 1920 году более  
300 американских фирм разместили на этой площадке свои 
производства и офисы.

классика жанра

чтобы понять, что такое классический индустриальный парк, 
нужно просто представить такое объявление:
«индустриальный парк предлагает:
– взять в аренду производственные, административно-бытовые, 
складские помещения и офисы с подведенными коммуника-
циями на партнерских отношениях;
– заказать проектирование и строительство объектов с учетом 
всех потребностей компании – потенциального арендатора;
– запустить новое производство на условиях льготного нало-
гообложения;
– получить необходимое количество энергетических и произ-
водственных мощностей (вода, газ и т.д.)».

действующие иНдустриальНые парки 

ростовская область
Новоалександровский. Cуммарный объем инвестиций по 
уже локализованным здесь проектам – свыше $620 млн.
Первая очередь парка сегодня на 100% заполнена ре-
зидентами. Есть все коммуникации, создана инфра-
структура.

резиденты: Coca-Cola Hellenic (выпуск напитков мощно-
стью до 600 млн. литров в год), Ball Packaging Europe (про-
изводство алюминиевой банки), «DANONE –юнимилк» 
(выпуск молочных продуктов), «Астон» (производство 
пищевых ингредиентов – крахмалопродуктов и глюкозо-
фруктозных сиропов), «Регата» (выпуск алкогольных на-
питков), Ростовский завод шампанских вин (производ-
ство шампанского). 

азовский. Суммарный объем инвестиций по уже локали-
зованным здесь проектам – свыше $570 млн.

резиденты: PepsiCo (Frito Lay) (производство продук-
тов питания: картофельные чипсы Lays, кукурузные па-
лочки Cheetos, хлебные сухарики Xpусteam, мощностью  
до 50 тыс. тонн продукции в год, и выпуск напитков), 
Fondital (cтроительство завода по выпуску алюминиевых 
радиаторов), «Нева-Пласт» (выпуск полимерных труб и 
фасонных изделий к ним).

красносулинский. Объем инвестиций по уже локализо-
ванным здесь проектам – свыше $260 млн.

резидент: Guardian – № 3 в мире по производству флоат-
стекла (стекольный завод мощностью в 900 тонн стек-
ла в сутки).

октябрьский. Суммарный объем инвестиций по реали-
зуемым здесь проектам – свыше $450 млн.

резиденты: «Евродон» (крупнейший в России произво-
дитель мяса индейки), «МеталлДон» (завод по выпуску 
металлоконструкций, завод горячего цинкования метал-
ла и завод по производству сэндвич-панелей). Локализо-
ван совместный проект компаний «Евродон» и Avermann 
(Германия) – домостроительный комбинат мощностью в 
150 000 кв. м жилья в год.

ставропольский край
буденновский. Cуммарный объем инвестиций по уже ло-
кализованным здесь проектам – свыше $275 млн.

резиденты: ООО «Лукойл-Ставропольэнерго» (строи-
тельство ТЭС при ООО «Ставролен»), ООО «Полипропи-
лен» (производство полипропиленовых труб и фасовоч-
ных бумажных мешков).

Невинномысский. Cуммарный объем инвестиций по уже 
локализованным здесь проектам – свыше $135 млн.

резиденты: «уником-юг», юСК, «Лиссант-юг» (все – про-
изводители стройматериалов), «ТехноПром» (биотехноло-
гии) и еще 7 компаний.

георгиевский. Cуммарный объем инвестиций по уже ло-
кализованным здесь проектам – свыше $55 млн.

резиденты: компании агропромышленного комплекса.
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оперек улицы Красной пролег-
ла лиловая ковровая дорожка. 
От гостиницы «Москва» к зда-

нию филармонии шествовали по ней 
артисты, режиссеры, продюсеры и про-
чий кинематографический люд. Звезд-
ный парад открывала «руководящая» 
пара – вице-мэр Краснодара Олег Рад-
ченко и режиссер, народная артистка 
России Алла Сурикова. Краснодарцы, 
несмотря на непогоду, аплодировали 
и просили фото на память. Так стар-
товал в столице Кубани XII Открытый 
российский фестиваль кинокомедии. 
Примечательно, что это событие совпа-
ло с другим: в такие же октябрьские 
дни более века назад купец Рубежан-
ский открыл первый в Екатеринодаре 
синематограф «Бомонд-Иллюзия». По-
клонники кино почитают эту дату как 
день рождения в маленьком Париже 
самого массового из искусств. Подоб-
ные ретроспекции считают счастли-
выми. Тем более что именно в Крас-
нодаре некогда и родился этот фести-
валь комедии.

– Тогда он именовался фестивалем 
музыкального фильма и комедии, – по-
правляет меня Геннадий Дубров, ныне 
пенсионер. – Это было в 1993 году. Го-
сударственное предприятие «Кубань-
кино», которым я тогда руководил, в 
числе первых в стране начало пости-
гать законы кинобизнеса. Особых ба-

рышей не получали, но концы с кон-
цами сводили. Рыночная политика, 
открыв дорогу на российский экран 
прежде всего низкопробным зарубеж-
ным лентам, способствовала кризису 
отечественного кино. Государство же 
по этому поводу не проявляло волне-
ний. А вот провинциальные прокат-
чики из Краснодара не остались рав-
нодушными. Фестиваль казался им 
лучшим средством привлечь внима-
ние публики к самым любимым на-
родом жанрам и оказать поддержку 
режиссерам.

Конечно, в качестве председате-
ля жюри им виделся Леонид Гайдай. 
Когда же он заболел, на предложение 
откликнулась Алла Сурикова. Обязан-
ности директора взял на себя сам Ду-
бров. Следующий фестиваль состоял-
ся спустя два года – в 1995 году. Вот 
тогда он и получил свое название 
«улыбнись, Россия!». Приглашали, 
в основном, молодых начинающих 
кинематографистов. Но были и при-
знанные мастера. Для всех без исклю-
чения радостью было увидеть, как в 
полных залах демонстрируются лен-
ты, которым, казалось, уже навсегда 
была заказана встреча со зрителем. 
Ведь по всей стране прокатчики от 
них отказывались. Именно в Красно-
даре и возник тот демократизм, что 
и сегодня отличает фестиваль. Тогда 

же решили, что все просмотры будут 
бесплатными.

На заключительный вечер, в том 
числе и на торжественный банкет по 
этому поводу, в 1995 году были при-
глашены лучшие работники системы 
кинофикации края – киномеханики, 
директора кинотеатров. Тоже, согла-
ситесь, «не слабая» премия. Все это 
вряд ли можно было бы осуществить, 
если бы не спонсорская помощь.  
Но еще через два года никакие ухищ-
рения не могли спасти народный фе-
стиваль. Не имея ни бюджетного фи-
нансирования, ни государственного 
статуса, при молчаливом согласии 
органов культуры и кинематографии 
он ушел в небытие, оставив после се-
бя память в сердцах кубанцев и чув-
ство удовлетворения у местных про-
катчиков. Все-таки они сделали что 
могли, чтобы поддержать свое род-
ное кино. 

Поэтому и на кинопраздник – 2011 
многие смотрели как бы через при-
зму былого.

«пока живешь – почаще смейся!»
«Пока живешь – почаще смейся! Пока 
смеешься – ты живешь».

Это строки из гимна фестиваля. Его 
подарил Алле Суриковой композитор 
Андрей Дубровин в 2000 году в честь 

м и р у ц е л е л , 
Потом у ч то 
с м е я лс я

ТЕКСТ:  Ирина Путилина

на кубани ежегодно проходит свыше пятнадцати различных кинопраздников. 
в октябре к ним прибавился еще один – открытый российский фестиваль 
кинокомедии «улыбнись, россия!»

П
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возрождения «улыбнись, Россия!». 
Случилось это в Великом Новгороде. 
Потом были Ярославль, Астрахань, 
Москва и вновь Краснодар. 

– Когда этот фестиваль исчез в те-
ни «Киношока», – вспоминала Алла 
Ильинична, ставшая за эти годы пре-
зидентом фестиваля, на церемонии 
торжественного открытия, – стало 
очень обидно. Ведь комедия – самый 
истинный и искренний жанр. Захоте-
лось создать даже не фестиваль, а ки-
нопраздник. Где не должно быть оби-
женных комедиографов и обойденных 
вниманием фильмов. Мы путешеству-
ем по городам и весям, чтобы пропа-
гандировать шедевры и новые ленты 
российского кино.

Есть у президента фестиваля и 
своя молитва. В ответственные мо-
менты она повторяет слова англий-
ского писателя и мыслителя Тома-
са Мора: «Господи, одари меня чув-
ством юмора. Осени меня милостью 
твоей отзываться на шутку, дабы по-
знал я радость жизни и разделил ее с 
другими». Вызвать слезы куда легче, 
чем смех. юмор – дело хрупкое. Шаг 

далеких просторах, ожидает нас на-
стоящая жизнь, полная романтики.  
А эти линии электропередач (ЛЭП) –  
и есть дорога в светлое будущее. 

В руках у многих из станичников, 
пришедших на встречу со звездой 
пятидесятых–шестидесятых годов, ее 
фотографии.

– Эти почтовые открытки продава-
лись в сельском киоске «Союзпечать». 
Портреты артистов собирали почти все 
девчонки в нашем классе. Соревнова-
лись, у кого больше. Конюхова цени-
лась особенно. То ли актриса пользо-
валась самой большой любовью на-
рода, то ли тираж ее фотографии был 
недостаточным. Но мне пришлось вы-
менивать фото на самые ценные фан-
тики от шоколадных конфет. До сих 
пор храню, – рассказывает улыбаясь 
дама в возрасте.

В станице Старокорсунской чест- 
вовали Инну Макарову. Трудно посчи-
тать, сколько прочитано публикаций, 
сколько просмотрено телепередач об 
этой поистине народной артистке СССР. 
Но публика, затаив дыхание, слушала 
рассказ Инны Владимировны об эпи-

– Какой была Кармен, я не знаю, –  
сказал приглашенный на просмотр 
писатель Александр Фадеев, автор ро-
мана «Молодая гвардия». – Но в том, 
что Макарова точь-в-точь моя Любка 
Шевцова, я уверен.

Событием в культурной жизни Ку-
бани, как утверждают краснодарцы, 
стал и вечер в честь юбилея комедии 
«Свинарка и пастух». Народный ар-
тист СССР Владимир Зельдин блистал 
на подмостках Музыкального театра 
неувядающим талантом, демонстри-
руя почти юношескую легкость в со-
четании с мудростью патриарха. Ро-
мансы в исполнении Ларисы Голуб-
киной собрали в Органном зале мно-
жество поклонников и этого жанра, 
и самой актрисы. Но программа фе-
стиваля была настолько плотной, что 
приходилось выбирать – куда пойти. 
Я выбрала кино.

кто получает признание
– Ежедневно в мире снимается боль-
ше пятидесяти комедий, – утвержда-
ет классик российской комедиогра-
фии Георгий Данелия. – Только пять–
шесть из них являются удачными. Не 
стоит надеяться, что все они придут-
ся на Россию.

И все-таки каждый раз мы уповаем 
на удачу. Беда лишь в том, что вкусы и 
ожидания у зрителей и художников –  
разные. Что и продемонстрировали 
10 конкурсных лент фестиваля и на-
грады, присужденные им путем зри-
тельского голосования.

Фестивальную афишу всегда откры-
вают самые «козырные» ленты. «Пять 
невест» режиссера Карена Оганесяна 
вряд ли может быть отнесена к тако-
вым по своему художественному уров-
ню. Но ее тема – возвращение страны 
к мирной жизни ранним летом 1945 
года – явится ключиком к сердцам зри-
телей всех поколений. Известно, что 
комедии о Великой Отечественной 
войне начали снимать в ее самые су-
ровые дни. Вот и «Пять невест» про-
должает их традиции. Прежде всего 
вспоминается «Небесный тихоход». 
Наверное потому, что в обеих лентах 
главные герои – летчики. Итак, пять 
юных орлов-орденоносцев, изнемо-
гающих от юношеской тоски по жен-
ской любви, оставлены охранять небо 
поверженной Германии. Их угнетает 
мысль, мол, пока мы служим, на Ро-
дине всех красивых девушек разберут 
демобилизованные воины. Но вдруг 
одного из лихой пятерки отправляют 
в командировку под Смоленск. Остав-
шиеся дают ему поручение найти дру-
зьям невест, жениться по их офицер-
ским удостоверениям и привезти в 

поскитавшись по россии, комедийный 
фестиваль, возможно, скоро обретет 
постоянную прописку на родине
влево – пошло. Шаг вправо – скучно.  
Но, кажется, программе фестиваля  
удалось счастливо проскользнуть меж-
ду этими перекосами. 

герои советской комедии
Советская комедия – особая разно-
видность жанра. Ностальгию по жиз-
нерадостной и жизнеутверждающей 
киносказке испытывают зрители раз-
ных поколений. Нынешней осенью 
отпраздновали свой юбилей такие 
шедевры, как «Свинарка и пастух» 
(1941), «Девчата» (1961) и «Карье-
ра Димы Горина» (1961). Эти, каза-
лось бы, немудреные фильмы стали 
памятной вехой не только в истории 
страны, но и в биографиях отдельно 
взятых ее граждан.

– Все мы в юности мечтали о по-
корении Сибири, о комсомольских 
стройках, – вздыхает солидный муж-
чина, слушая «Марш монтажников» 
из «Карьеры Димы Горина». Мелодия 
композитора Эшпая предваряет твор-
ческий вечер Татьяны Конюховой во 
Дворце культуры станицы Елизаве-
тинской. – Казалось, именно там, на 

зоде, предшествовавшем ее съемкам 
в «Молодой гвардии».

Оказывается, Сергей Герасимов 
отнюдь не сразу выбрал исполни-
тельницу роли Любки. Претенден-
ток было множество. Инне же по-
мог случай. В студенческом театре 
она играла Кармен. Драматический 
спектакль по мотивам новеллы Ме-
риме поставила как свою учебную ра-
боту студентка Татьяна Лиознова. Та 
самая, которой еще предстояло стать 
одним из мэтров советской режиссу-
ры – автором знаменитых фильмов 
«Три тополя на Плющихе» и «Семнад-
цать мгновений весны». Время было 
скудное, послевоенное. Сценические 
костюмы были жесточайшим дефи-
цитом. Лиознова-то и нашла яркую 
юбку, поразившую всех вгиковских 
девчонок красотой и роскошью. Кста-
ти, она принадлежала знаменитой 
немецкой кинозвезде Марике Рокк 
и была вывезена в числе кинемато-
графического оборудования из Бер-
лина после разгрома гитлеровской 
Германии. юбка идеально подходила 
для центральной сцены спектакля –  
цыганской пляски Кармен.

мск культура
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часть. На всю эту авантюру отводят-
ся только сутки. Но все кончается кол-
лективной свадьбой.

Этот светлый фильм сделан с таки-
ми азартом и озорством, что берет зри-
теля в плен, заставляя закрыть глаза на 
бытовую неправду. Пять невест игра-
ют очаровательные Лиза Боярская, 
юлия Пересильд, Светлана Ходченко, 
Ирина Пегова и Ксения Роменкова. 
Кажется, и режиссер, и операторская 
камера восхищены ими и влюблены 
в них. Эти чувства не могли не пере-
даться зрителям. За что те и наградили 
«Пять невест» призом «За лучший жен-
ский актерский ансамбль». При этом 
как-то потерялось, что некоторые из 
них играют все-таки «не очень». Осо-
бенно на фоне знаменитого Валерия 
Золотухина, который за считанные 
минуты создает яркий характер ры-
жего дедка, лихо восполняющего от-
сутствие мужского духа в глухой дере-
вушке. Эта и многие другие «недодел-
ки» компенсируются явными удача-
ми сценаристов. Например, хлесткая 
фразочка из фильма «Сильная штука –  
законный брак. Мужа в глаза не ви-

дела, а скучаю» уже пошла в народ.  
А финальная надпись «юности наших 
бабушек и дедушек посвящается» вы-
звала, что скрывать, и у меня легкую 
слезу, и аплодисменты в зале.

любовь на фоне власти
«Два дня» – это романтическая коме-
дия о том, как высокопоставленный 
чиновник из Москвы, в исполнении 
Федора Бондарчука, приезжает в про-
винциальный музей, чтобы отнять у 
того земельные угодья и построить 
на их месте новую губернаторскую 
резиденцию. Но знакомство с лите-
ратуроведом Машей (Ксения Раппо-
порт) меняет его взгляд не только на 
эту проблему, но и на всю его жизнь. 
Конечно, влюбившись в прекрасную 
«музейщицу», федерал пытается со-
хранить очаг культуры. Но, оказывает-
ся, вопрос решен на самом верху. Тог-
да герой Бондарчука идет к премьер-
министру и выходит от него уже гу-
бернатором. 

Для автора сценария и режиссе-
ра Дуни Смирновой – это абсолютно 
новый жанр. В неполные полтора ча-
са она умудряется «запихнуть» неве-
роятное количество смешных ситуа-
ций. При этом фильм оказывается бо-
лее чем многослойным. Одни зрители 
утверждают, что Дуня Смирнова хоте-

ла показать «власть с человеческим ли-
цом». Другие – что в романтической 
комедии, как во всякой сказке про 
любовь, просто по закону жанра не-
обходим счастливый финал. Сама же 
режиссер считает, что у этой истории 
и у этой пары happy end не получится. 
Брак героев не продлится больше двух 
лет: уж очень они разные люди.

Зрители во время демонстрации 
хохотали и аплодировали. Потом – 
спорили. Но все сошлись в оценке – 
это высокопрофессиональная лента, с 
юмором и актерскими удачами. Смир-
новой удалось открыть новое в акте-
ре Федоре Бондарчуке, обычно «спе-
циализирующемся» на воплощении 
образов мачо или олигархов. Актер с 
восторгом воспринял новость о том, 
что краснодарский фестиваль отме-
тил его специальным призом «За со- 
здание самого романтического обра-
за чиновника». 

место возможной прописки
– Если наше мероприятие не разочару-
ет краснодарцев, то фестиваль «пропи-
шется» в столице Кубани. Мы сможем 
расширить его программу и гаранти-
ровать участие в нем звезд зарубеж-
ной кинематографии, – заявил еще во 
время церемонии открытия сопредсе-
датель оргкомитета фестиваля, се-

Главная гордость Староминской – 
единственный в России Театр кукол 
в сельской местности
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кретарь Союза кинематографистов 
России Сергей Новожилов.

– В Краснодаре особый зритель. Ес-
ли в Москве все куда-то спешат, то в 
вашем городе люди улыбаются, – кон-
статировала Алла Сурикова на цере-
монии закрытия фестиваля. – Подво-
дя итоги этих шести дней, мы можем 
сказать, что все у нас получилось.

– В мероприятиях фестиваля «улыб-
нись, Россия!» приняло участие свыше 
восьми тысяч горожан. Если в первые 
два дня в зале кинотеатра «Болгария» 
еще были свободные места, то затем 
приходилось заставлять лестницы, про-
ходы и даже сцену дополнительными 
креслами и стульями. Это – красноре-
чивое свидетельство того, что комедий-
ный форум пришелся по душе нашим 
землякам и поможет привлечь крас-
нодарцев в кинозалы, – так коммен-
тирует итоги генеральный продюсер 
фестиваля Николай Расторгуев. 

Следует отметить, что празд-
ник проводился на основе частно-
государственного партнерства. По-
скитавшись по России, комедийный 
фестиваль, возможно, скоро обретет 
постоянную прописку на родине. Зна-
чит, уже сегодня следует думать о том, 
как сделать его интереснее, красочнее 
и масштабнее.

– Прежде всего Краснодару необ-
ходим собственный фестивальный 

центр, – говорит Татьяна Атрашевич, 
начальник отдела кинематографии де-
партамента культуры Краснодарско-
го края. – Организовать его не слиш-
ком сложно. Ведь зал Музыкального 
театра – идеальное место для прове-
дения торжественных церемоний, 
гала-концертов и творческих вечеров. 
Напротив находится кинотеатр, рас-
полагающий двумя залами для про-
смотров. Владельцы кинотеатра сей-
час его не эксплуатируют. Но соорга-
низатор готов для этого случая взять 
его в аренду. Со временем будет за-
вершено и строительство гостиницы 
на углу улиц Мира и Красной. Таким 
образом Краснодар получит фести-
вальный центр, которому позавиду-
ет даже Сочи.

татьяНа коНюхова:  
«слава – продукт  
скоропортящийся»
Кто не помнит сцены из знаменитого 
фильма «Москва слезам не верит»?  
По ковровой дорожке на Первый меж-
дународный фестиваль идут любимцы 
публики Харитонов и юматов. Смок-
туновский еще скромно стоит в сто-
ронке. Но вдруг появляется роскош-
ная красавица-артистка. «Обожаю 
Конюхову!» – кричит героиня Ирины 
Муравьевой.

Гость Краснодара народная артис- 
тка РСФСР Татьяна Георгиевна Ко-
нюхова с улыбкой вспоминает тот 
эпизод из оскароносного фильма, 
где она сыграла саму себя молодую, 
и добавляет:

– Володя Меньшов на моем 75-летии 
признался, что я была и его кумиром в 
пятидесятые–шестидесятые годы. 

Конечно, подобное признание не 
дежурный комплимент маститого ре-
жиссера. Пригласив актрису на этот 
эпизод, он точно рассчитал: Коню-
хова во многом была воплощением 
любимых героинь советского кино – 
ясноглазых, отважных, энергичных. 
Обаяние актрисы, ее жизнелюбие и 
отвага помогали зрителям увидеть в 
по-советски заштампованных образах 
реальных, искренних людей той поры, 
свято веривших в светлое будущее и 
приближавших его не щадя сил.

– Теперь этот маленький эпизод 
стал моим большим брендом, – не скры-
вая самоиронии, рассказывает актри-
са. – Ведущие всех вечеров и фестива-
лей так или почти так представляют 
меня публике. Но зрители, как и жур-
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налисты, теперь меня узнают не сразу. 
Бросаются навстречу Светлане Свет-
личной или Зинаиде Киреенко. 

Действительно, как признать в мо-
ложавой аристократичной даме на вы-
соких каблуках и при прямой спине 
актрису, сыгравшую такое количество 
девочек, девушек и женщин «из наро-
да»? Да к тому же стоящую на пороге 
своего восьмидесятилетия. На вопрос 
«В чем секрет вашей молодости?» Та-
тьяна Георгиевна отвечает лаконич-
но: «В работе», и добрым словом по-
минает своих родителей, приучивших 
дочь к трудолюбию и строгости. Они 
без особого энтузиазма восприняли ее 
детскую мечту стать актрисой. 

– Ничего, провалишься – вернешься 
домой. Пристроим тебя на бухгалтер-
ские курсы, – ласково напутствовал в 
дорогу отец, когда в 1949 году Татья-
на решила поступать во ВГИК. 

Мать была жестче: 
– Куда тебе в калашный ряд?
Кажется, именно обида и подхлест-

нула Конюхову. Она была принята в 
числе 15 счастливчиков, выбранных 
из 800 абитуриентов. Почти сразу же 
на Татьяну обратили внимание ре-
жиссеры. Вскоре второкурсница по-
лучила свою первую главную роль – 
в фильме Александра Роу «Майская 
ночь, или утопленница» по повести 
Н. В. Гоголя. Фильм был стереоскопи-
ческим. Такие снимались единицами, 
зато годами шли в специализирован-
ных кинотеатрах. Огромный плакат с 
лицом красавицы Галины висел в са-
мом центре Москвы.

– Проходила мимо рекламы с мо-
им портретом и всякий раз думала: 
«Господи, скорее бы ее сняли». Я уже 
тогда понимала, что жизнь сложнее, 
чем фильмы, в которых мне прихо-
дилось играть, – вспоминает Татьяна 
Георгиевна.

Кинодебют принес ей не только ра-
дость, но и огорчения. Ей не хватало 
опыта и знаний при озвучивании ро-
ли. Для этого пришлось приглашать 
другую актрису. А Татьяна упросила 
ректора дать ей академический от-
пуск, чтобы могла она разобраться в 
самой себе и решить, как жить даль-
ше. Это был поступок, который вошел 
в анналы ВГИКа. Отличница добро-
вольно остается на второй год! Зато, 
вернувшись в институт, она попала на 
курс, который проводили великие ма-
стера – Ольга Ивановна Пыжова, уче-
ница и соратница Станиславского, и 

профессор Борис Владимирович Би-
биков. Однокурсниками Татьяны были 
будущие звезды: Рудина Нифонтова, 
Майя Булгакова, Изольда Извицкая, 
Надежда Румянцева, юрий Белов и 
Валентина Владимирова. 

Конюхова продолжала сниматься, 
набирая популярность у современни-
ков. Фильмы с ее участием били рекор-
ды посещаемости. А Татьяну удруча-
ло однообразие ее ролей: она опять и 
опять изображала комсомолку с силь-
ным характером, крепкой волей и кра-
сивой внешностью. Но ее героини бук-
вально оживали, если Конюховой уда-
валось почувствовать нечто близкое и 
родственное в предложенном сценар-
ном материале. Поэтому в число сво-
их знаковых фильмов Татьяна Георги-
евна обязательно включает «Разные 
судьбы» режиссера Леонида Лукова. 

Эта мелодрама повествует о жиз-
ненном пути четырех выпускников 
одной из ленинградских школ. Ее и 
поныне часто «крутят» различные те-
леканалы. Героиня ленты Соня Ор-
лова – любящая, жертвенная, не по-
зволяющая себе обременять других 
своей болью. А ведь Конюхова пер-
воначально пыталась отказаться от 
этой роли. Так бы, наверное, и случи-
лось, если бы не два обстоятельства.  
Во-первых, режиссер так прочел Татья-
не Сонин монолог, что она едва не за-
рыдала и сразу же полюбила свою ге-
роиню. Во-вторых, она нашла ключик 
к образу где-то на задворках студий-
ной костюмерной. Это была драная 
шубейка, которая могла быть впору 
или девочке-подростку, или стройной  
изящной актрисе. Татьяна глянула в 
зеркало: оттуда на нее смотрела сем-

ежедневно в мире снимается больше 
пятидесяти комедий. но только пять–шесть 
из них являются удачными
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надцатилетняя девушка – сирота, жи-
вущая «на хлебах» у многодетной тетки 
и страдающая от не разделенной люб-
ви к бывшему однокласснику.

До сих пор и фильм, и героиня Ко-
нюховой находят отклик в душах рос-
сийских женщин XXI века.

В ленте «Карьера Димы Горина» 
Конюхова тоже отказывалась сни-
маться. 

– Прочитала я сценарий и поехала 
на студию имени Горького с твердым 
намерением отказаться от роли. Я уже 
досыта наигралась этих «спортсменок, 
комсомолок, красавиц», – усмехается 
Татьяна Георгиевна. – Но моя канди-
датура была озвучена Сергеем Апол-
линариевичем Герасимовым. Он и 
предложил меня двум начинающим 
режиссерам – своим ученикам Фрун-
зику Довлатяну и Левочке Мирскому. 
К тому же мэтр выступал и в качестве 
художественного руководителя кар-
тины. Ведь «Карьера Димы Горина» 
должна была стать дипломной рабо-
той Фрунзика и Левочки. Они были 
молоденькие, хорошенькие и, есте-
ственно, не смели возразить Масте-
ру. Я же высказала им все, что думаю 
по поводу их сценария. «А это скажи-

те Сергею Аполлинариевичу», – посо-
ветовали они мне и затаились в ожи-
дании того, что будет. Тут вошел Ге-
расимов, и я ему с ходу и выпалила:  
«А что вы так плохо ко мне относи-
тесь?». С мэтром случился шок. Он 
залился краской, начал гладить свой 
большой лоб и говорит грозно: «Так мы 
все хотим Джульетт играть?». – «Поче-
му Джульетт? Я хочу хороший доброка-
чественный образ русской женщины.  
А это что? Объект любви какого-то 
бухгалтера. Я уже много несчастных 
историй любви пережила на экране. 
А тут еще и мой киношный жених, 
Александр Демьяненко, младше меня 
на шесть лет». Герасимов внимательно 
посмотрел на меня и вышел, сказав ре-
жиссерам: «Слышали? Вот ее и будете 
снимать!». участь моя была решена. 

Конюхова смеется в голос и про-
должает свой рассказ:

– Боже мой! Я вышла, не чуя под со-
бой ног. Ведь в машине все это время 
меня ожидал муж – известный спорт- 
смен Владимир Корнилов. Это ему я 
пообещала, что не буду больше уез-
жать. Все, буду послушной женой. В 
последнее время он почему-то стал 
крепенько меня ревновать. Отноше-

ния у нас были непростые. Моя мама 
недоумевала: «Как вы живете вместе, 
если все время ссоритесь?». «Да мы не 
ссоримся, – оправдывалась я. – Мы 
просто спорим. А что тарелки летят в 
стенку и будильники в форточку – так 
это мелочи».

Надо заметить, Татьяна Конюхова 
была счастлива в личной жизни. Ее су-
пруг, правда третий по счету, был уни-
кальным человеком. Будучи одним из 
сильнейших копьеметателей мира, он 
трижды принимал участие в Олимпий-
ских играх. Закончив спортивную ка-
рьеру, стал основоположником новой 
науки – о резервных возможностях че-
ловека. Когда он рано, всего в пятьде-
сят пять лет, ушел из жизни, Конюхова 
тоже помертвела, надолго замкнулась 
в себе, потеряв интерес даже к кино. 
Но это случится потом. А тогда супру-
ги были молодыми…

«Как?» – только и спросил Володя. 
Татьяна стала оправдываться. «Опять 
уедешь на полгода», – безнадежно 
вздохнул муж.

Прошло месяца два. За это время 
в Карпатах, где снимался фильм, бы-
ло «накручено» много пленки. Зна-
чит, обратной дороги нет. Вот тут-то 
и выяснилось, что постоянное плохое 
самочувствие было не случайным. Ко-
нюхова ждала ребенка. Не так давно 
она пошутила, сказав сыну: «Ты тоже 
снимался в кино». «Когда? Где?» – не-
доумевал солидный работник мини-
стерства иностранных дел. «А у меня 
в животе», – ответила актриса.

именно в краснодаре и возник тот демократизм, 
что и сегодня отличает фестиваль. тогда же 
решили, что все просмотры будут бесплатными
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– Но что такое сила искусства? –  
задает Конюхова сама себе ритори-
ческий вопрос. – Второй режиссер 
Клеопатра Сергеевна чуть в обмо-
рок не упала, когда увидела, что я вы-
творяю. Планировалось, что все дев-
чонки повыскакивают из кузова, а я 
только ножку перекину через борт, 
изображая прыжок. А я возьми и си-
гони первая почти с двухметровой 
высоты, да не в сугроб, а на хорошо 
утоптанную дорожку. Слава Богу, ни-
чего не случилось.

Видимо, провидение хранило моло-
дых актеров. Всем, кто видел «Карье-
ру Димы Горина», запомнилось, как 
влюбленные бегут по проводам ЛЭП 
над пропастью навстречу друг другу. 
Татьяна Георгиевна с детства не боя-
лась высоты. Чем выше, тем громче 
она смеялась, чуть ли не вприпрыжку 
несясь навстречу бывшему финанси-
сту, а ныне монтажнику Диме. Демья-
ненко же приходилось несладко. По 
режиссерской задумке, актер должен 
был проделать этот рискованный путь 
без очков. Будто бы его герой снял их, 
чтобы казаться мужественнее в глазах 

Гали Березки. Артист же практически 
ничего не видел. Поэтому когда Коню-
хова наконец упала к нему на грудь, 
то услышала, как громко стучит его 
сердце. А им предстояло еще присажи-
ваться и раскачиваться на проводах.

Несмотря на трудности все, кто 
был занят в картине, вспомина-
ют эти съемки как праздник жизни.  
В киногруппе сложились прекрасные 
отношения. Артисты были молоды 
и задорны, а режиссеры предостав-
ляли им свободу импровизировать в 
кадре. Среди всех выделялся совсем 
еще юный Владимир Высоцкий. Он 
только что закончил театральный ин-
ститут, и это был его первый фильм.  
Но начинающему актеру было тесно в 
узких сценарных рамках. Он предла-
гал свои ходы и «подкидывал» остроум-
ные фразочки. Помните, Софрон, его 
персонаж, показывает рентгеновский 
снимок: «Посмотри, нигде ни одного 
пятнышка и сердце свободное». Это 
тоже придумка Высоцкого. Но среди 
воспоминаний Конюховой о нем есть и 
окрашенные горечью. Однажды в гри-
мерной признанная звезда поймала  
в зеркале взгляд двадцатилетнего де-
бютанта, который, как всегда, пере-
бирал гитарные струны.

– «А чего это, Танечка, вы к нам 
не заходите? Мы по вечерам поем под 
гитару. у нас весело», – говорит Воло-

дечка. Я же вдруг от того, что мне все 
время было тошно морально и физиче-
ски, выпаливаю: «А я не люблю блат-
ные песни». На всю жизнь запомнила 
выражение лица Высоцкого. Он так 
смутился! А у меня сердце оборвалось: 
почему я обидела хорошего человека? 
С этим чувством вины я поплелась на 
съемку, проклиная свой характер, – 
продолжает вспоминать Татьяна Геор-
гиевна и вдруг замечает, как обознача-
ют в театральных ремарках, «в сторо-
ну»: – у меня есть любимая книжечка 
«Триста афоризмов Бориса Андреева». 
Оказывается, он мечтал написать ро-
ман в стихах, но ограничился афориз-
мами. Один из них – мой самый люби-
мый: «Мудрость появляется не сразу. 
Но сразу видно, у кого она не появит-
ся никогда». Это про меня. 

Позже Конюхова услышала и по-
любила песни Высоцкого. узнала, как 
стеснялся ее Володечка. Вскоре после 
этого события им предстояла совмест-
ная сцена. Софрон ведет свой грузо-
вик. Рядом с ним в кабине – Галя Берез-
ка, которой он хочет всячески понра-
виться. А через зарешеченное окошко 
из кузова за ними ревниво наблюдает 
Дима Горин.

– Когда Володе сказали, что он дол-
жен обнимать меня, он возмутился: 
«Вы что, с ума сошли? Не стану я об-
нимать Танечку Конюхову!». Да, по-
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сле моего отпора он до меня даже до-
тронуться боялся. Фрунзик ему, с ар-
мянским акцентом: «Ты артист или не 
артист? Наконец, ты мужчина или не 
мужчина?». В общем, уговорили. Мы 
с ним лихо сыграли эту сцену. Я хохо-
тала, он смущался, – вспоминает Та-
тьяна Георгиевна. 

Но дальше по сюжету Горин, разъя-
ренный приставаниями Софрона к его 
возлюбленной, должен был «въехать» 
ему в челюсть. Демьяненко когда-то 
занимался боксом и бил соперника 
весьма ощутимо. Шел дождь. Пленка, 
дубль за дублем, отправлялась в брак. 
Сцену снимали девять раз.

– «Расскажите, как вы снимались 
с Владимиром Семеновичем Высоц-
ким!» – теперь кричат мне из зала. 
Забылось, что я была в главной роли, 
а он – во второстепенной. Время все 
расставило по справедливости. И я 
сама себе говорю: «Вот вам, Татьяна 
Георгиевна, и популярность. Съели?». 
Недаром умные люди утверждают, что 
слава – самый скоропортящийся про-
дукт, – говорит актриса.

Конюхова снялась почти в пятиде-
сяти лентах. Но так уж вышло, что ей 
пришлось отказаться от тех, что мог-
ли бы принести ей истинную удачу. 
Например, от роли Вероники в филь-
ме «Летят журавли» Михаила Кала-
тозова. Объяснялось это просто. Гри-

горий Рошаль в это же время должен 
был «запуститься» с «Хождением по му-
кам» – экранизацией романа Алексея 
Толстого. Он объявил, что у него уже 
есть две героини: Катя – Руфина Ни-
фонтова и Даша – Татьяна Конюхова. 
Но режиссер сначала на полгода за-
болел, потом – передумал, пригласив 
другую актрису. Прошли годы, а боль 
и обида по-прежнему садят сердце Та-
тьяны Георгиевны.

На спектакли с участием Конюхо-
вой в былые годы ломилась вся Мо-
сква. Ее моноспектакли по произве-
дениям Достоевского, цветаевой и 
Ахматовой привлекают знатоков рус-
ской литературы. Придя в педагогику 
в девяностые годы за «куском хлеба» и 
начав с продленки для малышей, ныне 
она преподает актерское мастерство 
и выпускает, как мастер, свой курс в 
Московском государственном универ-
ситете культуры.

Закончить встречу на серьезной 
ноте – это не в духе Татьяны Георги-
евны:

– Кстати, в фильме «Москва сле-
зам не верит» я снималась в собствен-
ном роскошном палантине из голу-
бого песца. Муж подарил мне четыре 
шкурки в благодарность за рождение 
сына. Правда, две у меня украли, –  
говорит она об этой неурядице как  
о чем-то само собой разумеющемся. 

А потом озорно улыбается: – Зато ка-
кая роскошная накидка вышла из двух 
оставшихся…

алла сурикова.  
мысли вслух 
Народная артистка России, президент 
фестиваля «улыбнись, Россия!» Алла 
Сурикова говорит:

о юморе. Понятие смешного – раз-
ноликое, но чувство юмора нужно и 
можно развивать с малых лет. Нет луч-
шего воспитания, чем общий с ребен-
ком смех. уроки смешного в школах 
также не помешали бы. Но смеху тон-
кому, ироничному, высокому, мне ка-
жется, нужна… цензура. убейте меня, 
но вседозволенность рождает черну-
ху, порнуху, краснуху, желтуху… Тог-
да «эзопов язык» уже не нужен. Мож-
но матом, и погромче. Чем чернее ки-
но, тем ближе оно к фестивальному 
Западу: они любят, когда мы выстав-
ляем напоказ свои нарывы. Но ведь 
есть люди, для которых не безраз-
лично, какое утро наступит завтра. 
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Они тоже показывают, где мы, мягко 
говоря, не правы. Но не унижающе, 
а смешно. Мы смеемся – значит, воз-
рождаемся. Нам очень не хватает та-
кого смеха.

о своей профессии. Считается, в Со-
единенных Штатах режиссер-поста- 
новщик занимается творчеством. Мой 
младший внук однажды сказал: «Я буду 
режиссером». Спрашиваю: «Почему?». 
А он говорит: «Режиссер сидит на сту-
ле, качает ногой, а все вокруг бегают 
и кланяются, кланяются, кланяются». 
Вот так, видимо, в Соединенных Шта-
тах, а у нас режиссер и бегает, и кла-
няется. Двух мальчиков в своей пер-
вой картине я снимала практически 
за свой счет. «Алла Ильинична, вы ве-
зете нас на такси, у вас есть деньги?» –  
спрашивает один. А второй ему вме-
сто меня отвечает: «у режиссера всег-
да есть деньги. у него всегда должно 
быть сто рублей в кармане». Эту исти-
ну я запомнила. И даже если у меня нет 
денег, которые я могла бы потратить 
на себя, у меня действительно всегда 
есть сто рублей в кармане для дяди-
осветителя или водителя, или для то-
го, чтобы что-то убрать или поднести. 
Всегда есть, потому что, к сожалению, 
у нас режиссер занимается практиче-
ски всем. Мне повезло: у меня есть 
пара ассистентов, преданных делу.  
Но профессия требует проявления во-
ли. Поэтому иногда я строго говорю 
своим помощникам, мол, извините, я 
тут устроилась режиссером, поэтому 
вам придется делать то, что я хочу, а 
не то, что вы желаете.

о творческих планах. Я давно хотела 
снять историю под девизом «Колыма – 
любовь моя». Дело в том, что на Колы-
ме родилась актриса Анна Варпахов-
ская. Ее родители – режиссер Леонид 
Варпаховский и певица Дуся Зиски-
на – были репрессированы и позна-
комились в исправительно-трудовом 
лагере. Хотя там каждый день гибли 
люди, я хочу сделать светлую историю 
о том, что жизнь прекрасна. Любовь, 
молодость и талант побеждают все…

о фильме «человек с бульвара капу-
цинов». Сценарий пролежал на Мос-
фильме шесть лет. Ни один здравомыс-
лящий режиссер-мужчина за него не 
брался. Ведь, по словам Жванецкого, 
даже у наших лошадей и то морды со-
ветские. Как же было снимать фильм 

про ковбоев на диком Западе? Я же, 
по женскому легкомыслию, согласи-
лась, потому что сценарий меня под-
купил легкостью, весельем и полным 
отсутствием производственной темы, 
которая очень приветствовалась в со-
ветское время. Съемки происходили 
под Феодосией. В фильме снималось 
огромное количество популярных ар-
тистов во главе с Андреем Мироновым. 
Моей главной задачей было то, чтобы 
«звезда с звездою говорила» именно в 
кадре, потому что собрать их вместе бы-
ло невероятно трудно из-за гастролей 
и параллельных съемок. Но, тем не ме-
нее, они собирались с удовольствием.

Эта картина во многом зависела 
от мастерства каскадеров. Их насчи-
тывалась целая команда со своей спе-
циализацией. Одни – конники, дру-
гие – взрывники, третьи – драчуны. 

Они были счастливы, потому что этот 
фильм стал одним из первых, где было 
столько трюковой работы. В результа-
те «Человек с бульвара Капуцинов» по-
лучил первый приз в Лос-Анджелесе, 
на родине вестерна, на международ-
ном фестивале «Женщина в кино».  
В Одессе мы были награждены «За до-
стоверное изображение дикого Запа-
да в диких условиях советского кино-
производства». 

Мне вручили меч как члену Между-
народной ассоциации каскадеров.

В картине «Человек с бульвара Ка-
пуцинов. 20 лет спустя» есть кадр, ког-
да я разгоняюсь и показываю, как на-
до взбираться на стену и делать про-
чие кульбиты. Ведь когда режиссер 
хочет что-то воплотить, он забывает, 
как опасен трюк, и тот у него почему-
то получается. 

если наше мероприятие не разочарует 
краснодарцев, то фестиваль «пропишется» 
в столице кубани
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Во время съемок я добыла бальцевое 
дерево. Оно самое легкое, и им поль-
зуются трюкачи во всем мире. А у нас 
в те времена били актеров по голове 
хорошим сосновым дрыном. Я, тогда 
еще сравнительно молодая и в корот-
кой юбке, отправилась в ДОСААФ к 
полковнику, который отвечал за раз-
витие в СССР дельтапланеризма, где 
тоже использовался этот сорт древе-
сины. Ее покупали за валюту в Эква-
доре, и она была на вес золота.

– Я пришла вас соблазнить! – зая-
вила я немолодому офицеру с армян-
ской фамилией.

– Стар я уже, стар, – в тон отве-
тил он мне. 

Но я стала петь, плясать и показы-
вать, какие у нас на картине замеча-
тельные артисты и как жалко их бить 
дубиной по голове. В результате пол-
ковник выдал нам целый куб дефицит-
ной древесины. Потом на этих запасах 

еще пять картин сняли. На прощание 
вояка сказал со вздохом: 

– Пришел бы мужик – ни за что 
бы не дал.

о любви на экране. Первая снятая 
мной эротическая сцена была в филь-
ме «Две стрелы» по пьесе Володина 
«Детектив каменного века». В ней за-
няты Ольга Кабо и Саша Кузнецов. 
Эти кадры получились действитель-
но красивыми. Сцена была удостое-
на специальной награды на фестива-
ле в Германии. Но мне более памятно 
другое. На премьере в Москве ко мне 
подошла женщина с мальчиком. Она 
сказала: «Спасибо вам за сцену любви. 
Я хочу, чтобы мой сын увидел, как это 
должно быть красиво».

о журналистских подставах. В годы 
перестройки я сняла ленту «Чокну-
тые». Малобюджетную. Вдруг узнаю, 
что стала миллионершей. Даже – мил-
лиардершей в пересчете на тогдашние 
франки. Все началось с того, что ко 
мне обратилась некая веселая фран-
цуженка из «Пари-матч»: «Я собира-
юсь писать о русском кино. Пожалуй-

ста, расскажите что-то хорошее о се-
бе. Только веселое».

Я отшутилась: живу в московском 
Беверли-Хиллз (имея в виду серо-
голубые блочные дома на Мосфиль-
мовской). За фильм «Чокнутые» по-
лучила аж 30 тысяч рублей (копейки 
по тем временам). Имею две машины 
(оставила за скобками, что одну из 
них даже на запчасти не покупали). 
И закончила тем, что каждую из моих 
картин в разное время посмотрели от 
тридцати до шестидесяти миллионов 
зрителей (это была правда).

Вскоре в «Пари-матч» вышла статья 
под названием «Шесть новых русских 
миллиардеров делятся секретами сво-
его успеха». Четверо из них были биз-
несменами (двоих потом убили). Пя-
тый – модельер Валентин юдашкин. 
Шестая – я. Иллюстрировала материал 
моя фотография на фоне старого теле-
визора. Корреспондент немножко пе-
репутала: миллионы зрителей обрати-
лись в миллиарды франков.

Телепрограмма «Время деловых 
людей» тут же пересказала статью в 
эфире. Мне посыпались заманчивые 
предложения. Военный: «Отдайте одну 
машину малообеспеченному полков-
нику». Дети: «Дайте миллион, нам не 
хватает на экскурсию в Австралию». 
Некто: «Мы тут привезли из Душанбе 
золото, недорогое. Не желаете?». 

о семье. Официальных мужей у меня 
было трое. Первый – Вадим, человек 
разносторонних увлечений – подарил 
фамилию и дочь Киру. Второй муж, 
Евгений, работал звукооператором и 
имел квартиру в Чертаново. На память 
о нем остались московская прописка 
и «философский камень». То есть уме-
ние относиться к жизненным ситуа-
циям без излишних эмоций. Третий 
муж – видеоинженер Алик Поташни-
ков – мне подарил веру в себя.

Кстати, сосватал нас Андрей Миро-
нов. Он часто заходил к нам в гости-
ничный номер в Феодосии, где мы как 
раз и снимали «Человека с бульвара 
Капуцинов». Наблюдал, как Алик во- 
всю хозяйничает, и говорил мне: «Ес-
ли вы за него замуж не выйдете, я сам 
на нем женюсь».

Дочь Кира – талантливый писа-
тель. у нее есть замечательная книга 
«Несладкий кофе». Но я не снимаю 
по ней кино. Просто потому, что мы 
с дочерью очень разные. Боюсь, что 
убьем друг друга в первый же съемоч-
ный день. А еще у Киры есть три сы-
на, мои внуки. Дома меня преданно 
ждут попугай Кока, который говорит 
«Ландыш хороший», кошка с котенком 
и собака Фая. Мне есть куда и к кому 
возвращаться.

Главная гордость Староминской – 
единственный в России Театр кукол 
в сельской местности
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объем раЗмер тариФ
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